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Ansprechpartner des Vereins 6

Name, Adresse E-Mail Telefon
Rüdiger Ulrich, 
Schornsheimer Weg 19a, 55270 Sörgenloch

ruediger.ulrich@mtv1817.de, 
leiter@mtv1817-turnen.de 0 61 36 / 9 26 70 81

Hans-Rudolf Aßelmeyer,
Lion-Feuchtwanger-Straße 127, 55129 Mainz hans.rudolf.asselmeyer@mtv1817.de 0 61 31 / 36 67 02

0170 / 2 14 54 74
Franz Westenberger,
Neckarstraße 8, 65462 Ginsheim-Gustavsburg franz.westenberger@mtv1817.de 0 61 44 / 33 771 77

0151 / 56 63 56 19 
Volker Wiegand,
Schulstraße 6, 55288 Udenheim volker.wiegand@mtv1817.de 0 67 32 / 4932

0177 / 7 32 49 32
Oliver Aßelmeyer,
Dora-Scherf-Straße 19, 55130 Mainz oliver.asselmeyer@mtv1817.de 0179 / 2 28 50 74

Stephan Licht,
In den Teilern 27, 55129 Mz-Ebersheim stephan.licht@mtv1817.de 0 61 36 / 76 37 63

0160 / 98 94 10 13
Timo Siegemund,
Ölwiesenstraße 5, 55124 Mainz timo.siegemund@mtv1817.de 0160 / 97 54 22 79

Stephan Licht
Geschäftsstelle Schillstraße  info@mtvvon1817.de 0 61 31 / 5 24 60

Fax 57 75 42

Abteilung Abteilungsleiter

Turnen/Gymnastik 599 Rüdiger Ulrich,
Schornsheimer Weg 19a, 55270 Sörgenloch leiter@mtv1817-turnen.de 0 61 36 / 9 26 70 81 

Badminton 74 Felix Schubert
Bonifatiusplatz 7, 55118 Mainz felix.schubert@mtv1817.de

Basketball 14 Gottfried Thierfelder, 
Breslauer Straße 9a, 55268 Nieder-Olm gottfried.thierfelder@mtv1817.de 0 61 36 / 4 45 37 

Fechten 93 Dr. Svend Berger,
Thomannstraße 8,  55131 Mainz; svend.berger@mtv1817fechten.de 0 61 31 /� 36 23 28

Fußball 483 Frank Schäfer frank.schaefer@mtv1817.de 0 61 31 / 88 35 31

Handball 182 Franc Trojer,
Feldbergplatz 9, 55118 Mainz franc.trojer@mtv1817.de 0 61 31 / 47 42 65

Kegeln 7 Markus Stieglitz,
 Josefsstraße 31, 55118 Mainz markus.stieglitz@mtv1817.de 0 61 31 / 57 81 54 

Tennis 303 Tim Christoffer,
 Walterpfad 5, 55294 Bodenheim tim.christoffer@mtv1817.de 01 79 / 5 99 93 67 

Volleyball 47 Timo Goelz,
 Königshütterstraße 15, 55131 Mainz goelzt@gmx.de 0 61 31 / 57 77 18 

Gesamt 1737
*Stand 03.2023

Geschäftsführer

Funktion/Abteilungsleiter

Vorsitzender

Stellv. Vorsitzende

Stellv. Vorsitzende

Schatzmeister

Beisitzer 

Beisitzer

Beisitzer
(stellv. Schatzmeister)



Liebe Vereinsmitglieder, 

2022 war ein tolles Sportjahr und seit langer Zeit ohne 
besondere Corona-Einschränkungen. Neben den vielen 
sportlichen Highlights war unser Sommerfest mit 1817-
Zehnkampf eine so tolle Veranstaltung, dass wir dies im 
Jahr 2023 unbedingt wiederholen werden: Save the date 
- 01.07.2023. Besonderes Highlight soll hierbei auch die 
Feier des 100jährigen Jubiläums der 
Handballabteilung im 1817 sein. Wir freuen uns schon 
sehr darauf.

Die Energiekrise hat den Verein auch erreicht. Einige 
Sparmaßnahmen z. B. bzgl. Heizung und Duschen haben 
aber geholfen, die Liquidität des Vereins uneingeschränkt 
aufrecht zu erhalten. Es gab viele Gespräche über die 
Zukunft der Nutzung der Vereinsgaststätte. Um die 
Pachteinnahmen in dieser schwierigen 
volkswirtschaftlichen Situation bestmöglich zu sichern, 
wurde das Pachtverhältnis der Vereinsgaststätte 
verlängert.  

Neben den Glückwünschen an die vielen 
Geburtstagskinder möchte ich zwei langjährige 
verdiente Vereinsmitglieder kurz besonders erwähnen: 
herzliche Gratulation an Willi Denhof zum 75. , unseren 
über 25 Jahre treuen Kassierer des Vereins und an 
Marianne Schweis, die mit nunmehr 85 Jahren immer 
noch Gymnastikstunden leitet, und das seit über 60 
Jahren. 
 
Einen ganz besonderen Dank möchte ich noch 
aussprechen: Volker Wiegand hat Ende des letzten 
Jahres sein Amt als Kassierer des Vereins aus 
persönlichen Gründen niedergelegt. Als ich vor 11 Jahren 
den Vorsitz des  Vereins übernahm, war auch die Suche 
nach einem Hauptkassierer die Jahre zuvor erfolglos 
gewesen. Volker hat sofort Flagge gezeigt und mir 
zugesagt, mich bei einer Amtsübernahme im 

Vorwort

Vereinsvorstand als Kassierer   bzw. Finanzvorstand zu 
unterstützen. Seit 2012 haben wir sehr gut 
zusammengearbeitet und Volker hat endlos viele Stunden 
mit Vereinsbuchungen, Kontokontrolle, 
Übungsleitervergütungen, Jahresabschluss, 
Liquiditätsplanung und vielen anderen Themen für den 
Verein investiert. Lieber Volker, vielen Dank für deine 
tolle Unterstützung und die vertrauensvolle 
Zusammenarbeit! Ich werde dich vermissen!

Für die Zukunft wird es auf Dauer nur schwer möglich 
sein, im Ehrenamt jemand für diesen Job zu gewinnen. 
Aus diesem Grund werden wir uns in den nächsten zwei 
Jahren intensiv damit befassen, wie eine 
Aufgabenverteilung auf mehrere Schultern unter 
Einbeziehung der Geschäftsstelle sinnvoll gestaltet 
werden kann. Hierbei hat mir ein langjähriges 
Vereinsmitglied und Sportfreund bereits Unterstützung 
zugesagt. 

Genug meiner Vorworte…. erinnern möchte ich noch an 
unsere Hauptversammlung am 09.05.2023. 

Jetzt wünsche ich viel Spaß beim Lesen über die vielen 
schönen Momente im MTV 1817 im vergangenen Jahr. 

Mit sportlichem 1817er-Gruß

Rüdiger Ulrich
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MAINZER TURNVEREIN VON 1817 e.V. 

 
 

Alle Vereinsmitglieder, Freunde, Verwandte, Anwohner und 
Sportbegeisterte sind herzlich eingeladen zum 

Sommerfest + Feier 
100 Jahre Handball Abteilung 

Samstag, 01. Juli 2023, ab 14:00 Uhr  
 

+ Kinderfest mit Hüpfburg, Wasserspielen und          
   Bastelparadies 
 

+ 1817-Zehnkampf - der Spaßwettkampf für klein 
und groß: 10 Disziplinen aus den Sportbereichen 
unseres Vereins mit Schwerpunkt Handball 
– mit tollen Preisen und Plakette 

 
+ Handball-Spiele 

+ Turn- und Gymnastik-Vorführung 

+ Verpflegungs- und Getränkestand  

+ Kaffee- und Kuchentheke 

+ Leckereien vom Grill 
 

Mit freundlicher Unterstützung von 

 

 



Beiträge in Euro ab 1. Juli 2007:
Erwachsene EUR 9,50
Jugendliche EUR 6,50
Familien EUR 19,50
Aufnahmegebühr EUR NULL

Hinweise:
1. Der Beitragssatz für Jugendliche gilt grundsätzlich bis zum Ende 

des Quartals, in dem der Jugendliche sein 18. Lebensjahr 
vollendet.

2. Schüler, Studenten und Auszubildende, die das 18. Lebensjahr 
vollendet haben, werden gegen Vorlage einer schriftlichen 
Bestätigung der Schule, ihrer Universität oder ihres Lehrherrn 
Jugendlichen gleichgestellt, jedoch längstens bis zum Ende des 
Quartals, in dem sie das 27. Lebensjahr vollenden.

3. Der Familienbeitrag wird gewährt, wenn entweder beide Eltern 
und mindestens ein Kind oder ein Elternteil und mindestens 
zwei Kinder oder mindestens vier Geschwister Mitglieder des 
Vereins sind. Für Familien ist es wichtig, dass eine getrennte 
Anmeldung für Erwachsene und Kinder erfolgt. Die Kinder sind 
bis zur Vollendung des 3. Lebensjahres beitragsfrei. Danach 
werden sie Schülern/Jugendlichen gleichgestellt und sind 
demzufolge beitragspflichtig.

4. Kinder bzw. Geschwister müssen Jugendliche oder diesen 
gleichgestellt sein (siehe 1. und 2.).

5. Beiträge für Vereinsmitglieder, die das 80. Lebensjahr vollendet 
haben: in letzter Zeit mehren sich die Stimmen, dass 
Vereinsmitglieder, die das 80. Lebensjahr vollendet und somit 
von der Beitragszahlung freigestellt werden, dennoch 
Beitragszahlungen leisten möchten. Die Entscheidung darüber, 
dass dieser Personenkreis von der Beitragszahlung freigestellt 
wird, ist ein Vorstandsbeschluss aus vergangener Zeit. Man 
wollte ein Zeichen des Dankes für langjährige Vereinstreue bzw. 
Vereinsmitgliedschaft setzen.
Natürlich wollen wir niemanden davon abhalten unseren 
Sportverein finanziell zu unterstützen und bieten daher zwei 
Möglichkeiten an:

• Mitgliedschaft im Förderverein des MTV v. 1817;     
Jahresbeitrag = 36,34 €

• Mitteilung an die Geschäftsstelle, dass man ab sofort wieder 
Beitragszahlungen leisten möchte, Angabe der Bankverbindung 
und schon geht's weiter mit den Abbuchungen.      
Monatsbeitrag: 9,50 € = 28,50 € im Quartal, die Abbuchung 
erfolgt jeweils am Anfang desselben.

Der Beitrag wird ausschließlich vierteljährlich erhoben und ist 
jeweils bis zum 15. des ersten Monats eines Quartals fällig.

Vollendung des 18. Lebensjahres bringt neue Rechte, aber auch neue 
Pflichten. Mit diesem Aufruf wendet sich der Vorstand heute an alle, die 
in naher Zukunft das 18. Lebensjahr vollenden werden oder es vor 
kurzem vollendet haben, aber auch an deren Eltern oder Angehörige, 
die bis jetzt für den Beitrag aufgekommen sind. Nach unserer Satzung 
und Beitragsordnung (siehe „Beitragssätze und Fälligkeit der Beiträge") 
werden Mitglieder mit der Vollendung des 18. Lebensjahres als 
Erwachsene mit allen Rechten und Pflichten im Verein geführt.

Zu den neuen Rechten für die nun Erwachsenen gehört das Rede- und 
Stimmrecht in den Versammlungen, das oft gerne wahrgenommen 
wird. Wir müssen aber darauf hinweisen, dass mit dem Eintritt in das 
Erwachsenenleben auch der Beitrag für Erwachsene zu entrichten ist 
und dass gegebenenfalls die Beitragsschuld nicht länger durch den 
Familienbeitrag abgedeckt ist. Es sei denn, dass die volljährigen 
Mitglieder noch Schüler, Auszubildende oder Studenten sind.

Dann muss jedoch dieser Status der Geschäftsstelle durch eine 
entsprechende Bescheinigung der Schule, des Lehrherrn oder der 
Universität mit Angabe der voraussichtlichen Dauer der Schul-, 
Universitäts- oder sonstigen Ausbildung kundgetan werden. In allen 
anderen Fällen wird in Zukunft der Erwachsenenbeitrag eingezogen 
und gegebenenfalls zum gleichen Zeitpunkt der Familienbeitrag 
korrigiert.

Bitte helfen Sie durch rechtzeitige Vorlage der oben angegebenen 
Bescheinigung mit, dass wir von Ihnen keinen zu hohen Beitrag 
einziehen. Wie die Beitragsschuld ist auch die Vorlage der Bescheini-
gung eine Bringschuld des Mitglieds.

Wohnungs- und Bankwechsel
erneut bittet der Vorstand alle Mitglieder, die ihre Wohnung oder 
ihre Bankverbindung ändern, dies doch auch der Geschäftsstelle 
mitzuteilen. Viel mühsame Arbeit und Kosten könnten dadurch 
erspart werden. Bitte beachten Sie, dass beim Bankeinzugs-
verfahren Rückläufer aufgrund einer falschen Adressen- oder 
Kontoangabe zu zusätzlichen Kosten führen. Geld, für das es 
sicher eine bessere Verwendung gibt.

Mitteilungen des Vorstandes
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50 - Jahre
Nina Brambach
Michael Reske
Brigida Truvolo
Christelle Rohleder
Stefan Petry
Timo Gölz
Andreas Reichart
Fatih Sahin
Fred Biegerl
Nikolas Croll
Luca Filtzinger
Michael Thomas
Boris Palm
Tim Christoffer
 
55 - Jahre
Arno Glotzbach
Marcus Mathias Gruenewald
Nadja Post
Frank Röhr
Sven Woschnitza
Anja Christ
Vitov Manuel Correia De Almeida
Udo Knauf
Nicole Ulrich
Nino Ferraiuolo
Thomas Pfeffer
Michael Becker
Jürgen Vorreiter
Antje Lerch
Volkmar Schroedel
Ronald Dautenheimer
Rüdiger Ulrich

60 - Jahre
Christine Schardt
Peter Vest
Georg Schultheis
Britta Kreuselberg
Gabriele Klein
Stephan Michel
Heike Heinzel

85 - Jahre
Marianne Schweis
Helmtrud Prieß
Heinrich Buhr
Renate Nikoley

90 - Jahre
Wilma Becker-Henkel

91 - Jahre
Ingold Gaede
Marianne Wagner

92 - Jahre
Anni Peters
Hildegard Jertz
Luise Eberhard

93 - Jahre
Horst Becker
Edith Hollweg
Gisela Kubilus

94 - Jahre
Anna Trilling
Helmut Döhr

96 - Jahre
Edith Trable

97 - Jahre
Elisabeth Roth

99 - Jahre
Heinz Arlt

Refik Sarikaya
Jutta Stichel
65 - Jahre
Bruno Luetkemeier
Joachim Schoenek
Konstanze Weltner
Hubert Reitz
Walburga Frische
Ursula Beyer
Hans Michael Seidel
Heinz-Ludwig Latz
Ingolf Gross

70 - Jahre
Marlen Limbach
Marion Wegener
Renate Hessel
Vera Krug
Inge Christmann
Volker Habl

75 - Jahre
Wilhelm Denhof
Hans Dieter Nolting
Bernd Heller
Jan Mainzer
Winfried Müller
Erich Kunkel
Ursula Lautenschläger
Eleonore Stelzer
Hannelore Uthoff

80 - Jahre
Wolfgang Kraus
Carmen Schubert
Heinz Guenter Butsch
Gudrun Hiebel
Fred Christoffer
Bärbel Hoffmann
Ursula Kirschenmann
Gerhard Knetsch
Walter Stelzer

Wir gratulieren...
Unsere Geburtstagskinder im Jahre 2022

6

Mitteilungen des Vorstandes
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Einladung
 zur

206. Ordentlichen Hauptversammlung des 

Mainzer Turnverein von 1817 e. V.
  

am Donnerstag, dem 09. Mai 2023 - 19:30 Uhr
im Vereinsheim 1817 - Schillstraße 15
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Mitteilungen des Vorstandes
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1. Begrüßung
2. Bericht des Vorsitzenden

1. Antrag Beitragserhöhung
3. Bericht des Schatzmeisters
4. Bericht der Kassenprüfer
5. Entlastung des Vorstands
6. Neuwahl des Vorstands
7. Neuwahl Kassenprüfer/in
8. Ehrungen
9. Anträge

10. Verschiedenes

Anträge zur ordentlichen Hauptversammlung sind 
schriftlich mit Begründung bis Dienstag, 
25.03.2023 an den Vorstand zu richten (Anschrift: 
MTV von 1817, Geschäftsstelle, Postfach 3113, 
55021 Mainz).

Stimmberechtigt sind alle Mitglieder mit Vollendung 
des 18. Lebensjahres. 

Jugendliche sind freundlich eingeladen als Zuhörer
an der Hauptversammlung teilzunehmen

Mainzer Turnverein von 1817 e. V. 
- Der Vorstand -

- Wir freuen uns über eine rege Teilnahme an unserer 206. Hauptversammlung –

Tagesordnung der Hauptversammlung für das Geschäftsjahr 2022



Fanshop

Krug
3,00€

Buff/
Schlauchschal

8,00€

Selbstverständlich be-
stellen wir auch 
jederzeit Pullis, T-
Shirts und andere 
Textilien mit Vereins-
wappen bzw. Logo.  
Diese Bestellungen 
werden jedoch se-
parat über die 
Geschäftsstelle abge-
wickelt.

9

Krug 3,00€

Weizenglas
3,00€

Handtuch 15,00€



Protokoll der 205. Ordentlichen Hauptversammlung 
des Mainzer Turnvereins von 1817 e.V. 
am Donnerstag, dem 09. Juni 2022 um 19:30 Uhr 
im Vereinsheim, Schillstraße 15, Mainz

                                                                                                                            
Tagesordnung 
der 205. Ordentlichen Hauptversammlung

1. Begrüßung
2. Bericht des Vorsitzenden
3. Bericht des Schatzmeisters
4. Bericht der Kassenprüfer
5. Entlastung des Vorstands
6. Veranstaltungen
7. Ehrungen
8. Anträge
9. Verschiedenes

TOP 1 – Begrüßung
Der Vorsitzende des Vereins, Rüdiger Ulrich, eröffnete 
die Sitzung und begrüßte alle Versammlungsteilnehmer 
insbesondere den Vorsitzenden des Ehrenrats Gottfried 
Thierfelder, den Ehrenvorsitzenden und Träger der 
Ernst-Cantor-Medaille Günther Lautenschläger sowie die 
weiteren Träger der Ernst-Cantor-Medaille Reinhold 
Clemens und Willi Denhof. Klaus Dieter Ulrich fehlte 
krankheitsbedingt.

Er stellte fest, dass zu der 205. ordentlichen 
Hauptversammlung mit Veröffentlichung in den Vereins-
nachrichten vom April 2022, durch Aushang, E-Mail und 
zusätzlich durch Zeitungsanzeige in der Pfingstausgabe 
der Mainzer Allgemeinen Zeitung vom 04.06.2022 frist-
gerecht eingeladen wurde. Lt. Anwesenheitsliste waren 
einschließlich der acht Vorstandsmitglieder insgesamt 31 
stimmberechtigte Vereinsmitglieder anwesend. Die 
Versammlung war somit beschlussfähig. 

Nach der Begrüßung gedachte die Versammlung in 
einer Gedenkminute aller seit der letzten Haupt-
versammlung verstorbenen Vereinsmitglieder.                                           

TOP 2 – Bericht des Vorsitzenden
Auch das Spätjahr 2021 war wieder durch sehr hohe 
Inzidenzwerte der Corona-Pandemie gekennzeichnet. 
Da jedoch inzwischen der größte Teil unserer Sport-
lerinnen und Sportler mehrfach geimpft waren, konnte 
der Sportbetrieb nahezu ohne Ausfälle, jedoch weiterhin 
unter den geltenden Hygienemaßnahmen stattfinden. 

Die Mitgliederentwicklung verlief trotz Corona sehr 
zufriedenstellend; mit aktuell 1.664 Mitgliedern war die 
Zahl nur um 16 Mitglieder geringer als zum Jahresende 
2021. Andere Vereine verloren in der Corona-Zeit z.T. 
deutlich mehr Mitglieder.

Auch die Finanzentwicklung verlief 2021 insgesamt 
positiv, obwohl der Verein dem Pächter wegen der 
zeitweise geschlossenen Gaststätte bei den Pacht-
zahlungen entgegenkam. Teilweise wurde dies durch 
geringere Abteilungszuschüsse wegen niedrigerer 
Trainerkosten ausgeglichen. Die Liquidität war über das 
gesamte Jahr immer gegeben, seit mehr als sieben 
Jahren musste kein Dispositionskredit mehr in Anspruch 
genommen werden. Insgesamt verfügt der Verein über 
ein Vorsorge-Polster von rd. 20 T€, was aber auch 
immer nötig ist wegen plötzlich auftretendem Reparatur-
bedarf in unserem in die Jahre gekommenen 
Vereinsheim.

Die bereits in vorhergehenden Hauptversammlungen 
erwähnte Neubau-Planung hat sich ebenfalls durch die 
Corona-Einschränkungen weiter verzögert und ruht 
vorerst.

Ganz wichtig war Rüdiger Ulrich der Dank an alle 
Vereinsmitglieder im Ehrenamt wie Abteilungs-
leiter‘innen, Übungsleiter’innen und Vorstandsmitglieder. 
Stellvertretend für letztere nannte er hier den 
Schatzmeister des Vereins, Volker Wiegand, der 
aufgrund der Vielzahl der Geschäftsvorgänge sehr viel 
Zeit investiere, sowie den seit einem Jahr neu als 
Geschäftsführer tätigen Stephan Licht. Für die sich 
immer in ordentlichem Zustand befindliche Platzanlage 
und die Sanitärräume im Vereinsheim dankte er 
Platzwart Carlo d’Antonio (gen. Bimbo).

Mitteilungen des Vorstandes
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Für den anschließenden Kurz-Bericht aus den 
Abteilungen - die ausführlichen Berichte sind den 
Vereinsnachrichten vom April 2022 zu entnehmen - mit 
den wesentlichen Ereignissen des vergangenen Jahres 
ging Rüdiger Ulrich auf die Abteilungen Turnen und 
Fechten ein. Für die übrigen Abteilungen ließ er die 
jeweiligen Abteilungsleiter zu Wort kommen. 
So berichtete der Leiter der Leichtathletikgruppe, 
Georg Krebs, neben den Ereignissen des Jahres 2021 
insbesondere über die Anfang dieses Jahres mit Kosten 
von über 5 T€ angeschaffte mobile Hochsprungmatte, 
die im Wesentlichen mit Spenden bezahlt wurde, die 
hauptsächlich durch seine Initiative generiert wurden. 
Hierfür wurde ihm vom Vorsitzenden ausdrücklich 
gedankt.
Die Berichte für die anderen Abteilungen übernahmen 
die Abteilungsleiter Willi Voges für Fußball, Frank 
Troyer für Handball, Bruno Lütkemeier für Volleyball 
und Gottfried Thierfelder für Basketball. Für die 
Badmintonabteilung übernahmen Heike Heinzel und für 
die Tennisabteilung Timo Siegemund die Bericht-
erstattung.

Mit einem Appell an die Vereinsmitglieder zur weiteren 
Unterstützung des Vereins und seines Vorstands auch in 
manchmal schwierigen Zeiten wie in den beiden letzten 
Jahren schloss der Vorsitzende seinen Bericht.

TOP 3 – Bericht des Schatzmeisters
Der Schatzmeister Volker Wiegand legte den Jahres-
abschluss für das abgelaufene Geschäftsjahr 2021 vor. 
Wie im Vorjahr hatte er Papiervorlagen vorbereitet, die 
an die Versammlungsteilnehmer ausgeteilt wurden. Er 
erläuterte die wichtigsten Positionen und deren 
Veränderungen in Bilanz sowie Gewinn- und Verlust-
rechnung. 
Insgesamt schließt das Geschäftsjahr 2021 mit einem 
Jahresüberschuss von 12.238,38 € ab, während für 
2020 noch ein Jahresfehlbetrag von 15.034,78 € 
verbucht werden musste. 

Im Berichtsjahr 2021, dem zweiten Jahr mit immer noch 
deutlichen Einschränkungen auch im sportlichen Bereich 
durch die Corona-Pandemie, waren die Kosten für den 
Sportbetrieb und damit die Zuschüsse an die 

Abteilungen nochmals deutlich geringer als im Vorjahr, 
während die sonstigen Aufwendungen nur um 1.644,56 
€ zurück gingen. Die gesamten Aufwendungen 2021 
waren mit 210.974,93 € um rd. 30.372,93 € niedriger als 
2020.
Insbesondere durch etwas geringere Mitgliedsbeiträge 
und niedrigere Einnahmen aus der Vermögens-
verwaltung durch einen nochmaligen teilweisen Pacht-
verzicht aufgrund des Corona-Lockdowns, jedoch 
höheren Werbeeinnahmen, gingen die Erträge 2021 mit 
insgesamt 223.213,31 € um rd 3.099,77 € gegenüber 
dem Vorjahr zurück.
Das Vermögen des Vereins war zum Jahresende 2021 
mit 277.448,55 € um 3.477,24 € höher als 2020.

TOP 4 – Bericht der Kassenprüfer
Die Kassenprüfer Christian Petters und Joachim 
Schöneck berichteten von der gemeinsam 
durchgeführten Kassenprüfung des Geschäftsjahres 
2021. Aufgrund der sorgfältig geführten EDV-
Buchhaltung und der damit gut nachvollziehbaren 
Geschäftsvorgänge ergaben sich keine Bean-
standungen, sodass die beiden Prüfer nach dem Dank 
an Schatzmeister und Vorstand für die im Geschäftsjahr 
2021 geleistete Arbeit den Antrag stellten, dem 
Schatzmeister und dem gesamten Vorstand Entlastung 
zu erteilen.
Durch die Corona-Pandemie der letzten beiden Jahre 
hat sich der Prüf-Rhythmus verschoben. Joachim 
Schöneck wurde auf der Mitgliederversammlung 2019 
für die beiden Prüfjahre 2019 und 2020 gewählt, konnte 
jedoch die Prüfung für beide Jahre ebenso wie Lea 
Siegemund für das Jahr 2019 nicht wahrnehmen. 
Die Prüfung der beiden Jahre 2019 und 2020 übernahm 
ersatzweise Christian Petters, der dann auf der 
Mitgliederversammlung im Jahr 2021 für die beiden 
Jahre 2021 und 2022 gewählt wurde. 

TOP 5 – Entlastung des Vorstands
Bei Enthaltung aller anwesenden Vorstandsmitglieder, 
wurde dem Vorstand antragsgemäß ohne Gegenstimme 
Entlastung für das Geschäftsjahr 2021 erteilt.

Der Vorsitzende bedankte sich im Namen aller 
Vorstandsmitglieder für das von der Versammlung aus-
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gesprochene Vertrauen.

TOP 6 – Veranstaltungen
Rüdiger Ulrich stellte die Planungen des Vorstands zur 
Durchführung eines Sommerfestes auf dem 
Sportplatzgelände am Samstag, 02.Juli 2022, ab 14 
Uhr vor. Das Vorhaben wurde bereits im Turnrat 
besprochen und für gut befunden. 
Es sollen sich möglichst alle Abteilungen mit einer 
sportlichen Aktivität für Jedermann beteiligen. Gedacht 
ist dabei an die Durchführung eines „MTV 1817 – 
Zehnkampf“, dessen Disziplinen ggf. auch auf den 
Erwerb des Sportabzeichens angerechnet werden 
können.
Aber auch Schauvorführungen und Kinderbelustigung ist 
geplant und auch die Geselligkeit und das leibliche Wohl 
sollen nicht zu kurz kommen. 

TOP 7 – Ehrungen
Für langjährige Vereinszugehörigkeit ehrte der Vor-
sitzende des MTV von 1817:

7 Mitglieder für 25 Jahre Mitgliedschaft mit der 
bronzenen Treuenadel: 
Aus der Turnabteilung:         Renate Hessel, 
Aus der Fußballabteilung:    Bernd Laufersweiler, 

Wolfgang Kerz 
Aus der Badmintonabteilung: Sandra Goldschmitt
Aus der Tennisabteilung:      Margareta Klee, 

Robert Everwin
Aus der Volleyballabteilung: Hubert Reitz

5 Mitglieder für 40 Jahre mit der silbernen Treuenadel: 
Aus der Turnabteilung:          Gerd Beismann, 

Wilhelm Denhof, 
Helga Pahlen, 
Marianne Wagner

 Aus der Basketballabteilung: Ekkehard Wetzel

8 Mitglieder für 50 Jahre Mitgliedschaft mit der goldenen 
Treuenadel:
Aus der Turnabteilung:           Gudrun Fenske, 

Maria Menz, 
Rosemarie Otto,
Jutta Stichel, 

Lydia Wander, 
Adam Werner, 

                                                   Matthias Machel
Aus der Handballabteilung:     Bodwin Blank

Für besonders langjährige Treue zum Verein ehrenvoll 
urkundlich ausgezeichnet wurden:
Für 60-jährige Mitgliedschaft: 
Bernd Bräunlich (Turnen) 
Für 65-jährige Mitgliedschaft: 
Karl-Willi Rosinus  (Handball), 
Klaus Dieter Ulrich (Turnen)
Für 70-jährige Mitgliedschaft: 
Gottfried Thierfelder (Tennis, Basketball) 
Für 75-jährige Mitgliedschaft:
Wilma Becker-Henkel (Turnen)

TOP 9 – Anträge
Anträge zur Tagesordnung wurden beim Vorstand nicht 
eingereicht.

TOP 10 – Verschiedenes
Niko Croll, Mitglied der Leichtathleten-Gruppe und 
Abnehmer des DOSB-Sportabzeichens erinnerte an die 
Möglichkeiten zum Erwerb des Sportabzeichens. Auch 
diese Aktivität hatte in den letzten beiden Corona-Jahren 
leider nur einen stark verringerten Zuspruch.

Mit dem Dank an die zahlreich erschienenen 
Vereinsmitglieder für ihre rege Teilnahme sowie an die 
Vorstandskollegen für ihr Engagement schloss Rüdiger 
Ulrich die 205. Hauptversammlung um 20:55 Uhr und 
lud die Versammlungsteilnehmer wie schon in den 
letzten Hauptversammlungen zum gemütlichen 
Ausklang mit einem Imbiss ein.

Mainz, 30. Juni 2022

Vorsitzender                     Protokollführer
Gez. Rüdiger Ulrich Gez. Hans-Rudolf Aßelmeyer
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21. Mitgliederversammlung des 
Fördervereins des MTV von 1817 e.V. 
am 23.Juni 2022

Tagesordnung:
1. Begrüßung und Eröffnung der Versammlung 
2. Bericht des Vorsitzenden 
3. Bericht des Schatzmeisters
4. Bericht der Kassenprüfer 

und Entlastung des Vorstands
5. Auflösung des Fördervereins / Diskussion 

zum 31.12.2022
6. Neuwahl eines Kassenprüfers 

einer Kassenprüferin
7. Verschiedenes

Zu TOP 1: Begrüßung und Eröffnung der 
Versammlung 
Der Vorsitzende des Vorstands, Franz Westenberger, 
begrüßte die Anwesenden und eröffnet die 21. 
Mitgliederversammlung. Er stellte fest, dass 
satzungsgemäß alle Mitglieder persönlich durch E-Mail 
oder Brief mit Datum vom 25. Mai 2022 fristgemäß 
eingeladen wurden und die Versammlung somit 
beschlussfähig ist. Er stellte fest, dass mit insgesamt 8 
Mitgliedern knapp ein Drittel von zurzeit 28 Mitgliedern 
anwesend ist. 
In diesem Jahr waren keine Abgänge aber auch leider 
keine Zugänge von Mitgliedern zu verzeichnen.

Zu TOP 2: Bericht des Vorsitzenden 
Der Vorsitzende berichtete über die auf der letzten 
Mitgliederversammlung im September 2021 
beschlossenen finanziellen Zuwendungen des 
Fördervereins an den Mainzer Turnverein von 1817 e.V. 
zur Verbesserung der Belüftung der Umkleidekabinen 
und der ehemaligen Kegelbahn. Die Zuwendungen von 
insgesamt 6.200 € erfolgten im ersten Halbjahr 2022. 
Von den einzelnen Abteilungen des Vereins wurden 
2021 und auch in den ersten Monaten des lfd. Jahres 
keine Anträge auf finanzielle Unterstützung gestellt. 

Zu TOP 3: Bericht des Schatzmeisters
Der Schatzmeister berichtete über die wenigen 
Geschäftsvorgänge des Geschäftsjahres 2021:

Das Girokonto hatte am 1. Januar 2021 einen 
Vortragsstand von € 5.499,66 aus dem Jahr 2020. An 
Mitgliedsbeiträgen wurden € 1.017,52 eingenommen. An 
Spenden erhielt der Verein € 163,66, davon € 150 
zweckgebunden für die Jugend der Turnabteilung. 

Aus der ehemaligen Spareinlage Super Plus von nom. € 
6.000,00 bei der Mainzer Volksbank wurden für das Jahr 
2020 Zinsen über € 6,00 eingenommen. Da die Laufzeit 
der Spareinlage Super Plus im Jahr 2020 auslief, konnte 
die Anlage nur als Spareinlage mit gesetzlicher 
Kündigungsfrist weitergeführt werden. Aufgrund der 
andauernden Niedrigzinsphase wurden für 2021 nur € 
0,57 an Zinsen eingenommen. 

Zuwendungen an Abteilungen erfolgten 2021 nicht. 
Sonstige Ausgaben entstanden in Höhe von € 71,04 für 
Büromaterial und die Getränke bei der 
Mitgliederversammlung 2021. Für die Kontoführung bei 
der Mainzer Volksbank entstanden Gebühren von € 
58,80.

Zum Jahresende 2021 belief sich der Stand des 
Girokontos auf € 6.557,57. 

Zu TOP 4: Bericht der Kassenprüfer und Entlastung 
des Vorstands
Aus terminlichen Gründen wurde die Kassenprüfung 
getrennt durchgeführt. Kassenprüfer Peter Sikora prüfte 
die Kasse am 07. Juni 2022 und Willi Voges am 23.Juni 
2022 vor dieser Mitgliederversammlung.

Von den Kassenprüfern berichteten Willi Voges über die 
ohne Beanstandungen durchgeführte Kassenprüfung für 
das Jahr 2021. Die Prüfer bestätigten beide die 
Ordnungsmäßigkeit der Kassenführung und beantragten 
die Entlastung des Kassierers sowie des gesamten 
Vorstands für das Geschäftsjahr 2021.

Diesem Antrag wurde bei Enthaltung der beiden 
Vorstandsmitglieder einstimmig von den übrigen 
Mitgliedern stattgegeben.
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Zu TOP 5: Auflösung des Fördervereins / Diskussion 
zum 31.12.2022
Zu diesem TOP führte der Vorsitzende aus, dass trotz 
vieler Werbungsversuche insbesondere in den einzelnen 
Abteilungen des MTV von 1817 keine Mitgliedergewinne 
zu verzeichnen waren. 

Der Förderverein „dümpelt“ seit Jahren mit einer sehr 
geringen Mitgliederzahl um die 30 Personen vor sich hin; 
aufgrund des hohen Altersdurchschnitts ist mit weiteren 
Abgängen zu rechnen. Auf weitere Sicht betrachtet hat 
der Förderverein voraussichtlich keine Zukunft, deshalb 
ist die Überlegung zu seiner Auflösung naheliegend. 

Nach kurzer kontroverser Diskussion, in der von Günther 
Lautenschläger als Gründungsinitiator des Vereins 
dessen Entstehungsgeschichte dargelegt wurde, fasste 
die Versammlung mehrheitlich folgenden Beschluss:

1. Der Förderverein besteht zunächst weiter.
2. Sollte sich bei der Mitgliederversammlung im Jahr 

2023 kein/e Nachfolger/in für das Amt des/r 
Vorsitzenden finden, so ist die Auflösung des 
Fördervereins zum 31.12.2023 zu beschließen.

3. Die nächste Mitgliederversammlung ist für 
Mai/Juni 2023 vorzusehen.

Zu TOP 6: Neuwahl eines Kassenprüfers / einer 
Kassenprüferin
Satzungsgemäß dauert die Amtszeit jeden Kassen-
prüfers zwei Jahre. Da Willi Voges bereits das zweite 
Mal in Folge als Kassenprüfer fungierte, war für ihn ein/e 
Nachfolger/in zu wählen. Peter Sikora bleibt ein weiteres 
Jahr im Amt.
Aus der Versammlung heraus wurde Marianne Seibel 
als zweite Kassenprüferin vorgeschlagen. Frau Seibel 
wurde von den anwesenden Vereinsmitgliedern 
einstimmig für zwei Jahre zur zweiten Kassenprüferin 
gewählt. Sie nahm das Amt an.

Zu TOP 7: Verschiedenes
Zum Abschluss der Versammlung wurden dem 
Schatzmeister von zwei der anwesenden Mitglieder 
Spenden von insgesamt 150 € überreicht.

Mit dem Dank an die erschienenen Mitglieder schloss 
der Vorsitzende die Versammlung um 20:20 Uhr.

Mainz, den 06. Juli 202
Der Vorstand des 

Fördervereins des MTV v. 1817 e.V.   
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Einladung zur Jahreshauptversammlung 2022

Die Jahreshauptversammlung des Fördervereins 
des MTV von 1817  

findet am 23.06.2022; 19.00 Uhr statt.
Veranstaltungsort: Vereinsheim MTV 1817; Schillstraße 15

Tagesordnung:
1.      Begrüßung u. Eröffnung der Versammlung
2.      Bericht des Vorsitzenden
3.      Bericht des Kassenwartes
4.      Bericht der Kassenprüfer
5.      Auflösung des Fördervereins/

Diskussion zum 31.12 2022
6.      Neuwahl eines Kassenprüfers/-prüferin
7.      Verschiedenes

Alle Mitglieder sind recht herzlich eingeladen. Gäste
sind ebenfalls herzlich willkommen.

Der Vorstand freut sich über eine rege Teilnahme und evtl. 
neue Mitglieder.



Tolle Stimmung beim Sommerfest 2022

Endlich war es wieder soweit….Sommerfest mit 1817-
Zehnkampf auf unserer Sportanlage. Über 150 Kinder 
und Jugendliche zeigten an 10 Stationen Ihr sportliches 
Geschick und nutzten die Schnupperangebote der 
Abteilungen. Auch viele Eltern probierten sich in den 
verschiedenen Sportarten.  

Jeder Teilnehmer erhielt zu Beginn einen Laufzettel, um 
die Teilnahme und die Ergebnisse zu notieren und 
zusätzlich einen Gutschein für ein Getränk am 
Getränkestand. 

An den ersten leichtathletischen Stationen galt es beim 
50, 75 oder 100 Meterlauf seine Schnelligkeit unter 
Beweis zu stellen, gefolgt vom Ballweitwurf oder 
Kugelstoß. Die Leichtathletik wurde an der 5. Station 
komplettiert mit dem Weitsprung. 
Seit dem ersten Sporterlebnistag 
im Jahr 2011 wollten wir hiermit 
nebenbei die Sportlerinnen und 
Sportler zum Sportabzeichen 
motivieren, welche somit bereits 3 
Disziplinen gemeistert hatten. 

Station 3 der Abteilung Fußball 
erforderte Zielgenauigkeit an der 
Torwand. Auf einer Airtrack-
Turnbahn konnten dann alle bei 
der Zehnkampf-Station Nr. 4 bei 
fachlicher Anleitung leichte bis 
schwere Turnübungen 
ausprobieren, von der Rolle 
vorwärts bis hin zur Radwende-
Flickflack-Salto rückwärts. 

Mit „Flèche“ und „Coupé“ ging es 

an der Fecht-Station mit echten und unechten Degen 
weiter. Dann wurde der Degen mit dem Tennisschläger 
getauscht und die Teilnehmer erlebten auf den 
Tennisplätzen eine Vielzahl von Tennisschlägen. 

Das nächste Highlight fand nun im Strand-Feeling statt: 
Beachvolleyball! Munteres Pritschen und Baggern bei 
Sonne, Sommer und auf Sand. Zur Abkühlung des 
Spielfeldes wurde nicht nur einmal der Wasserschlauch 
benutzt. 

Etwas dynamischer als das uns allen bekannte 
Federball durfte an der folgenden Station gespielt 
werden: Badminton. Während man sich beim Federball 
den Ball zuspielt, ist es das Ziel beim Badminton, durch 
Schmettern, präzise kurze und lange Bälle den Gegner 
auszuspielen. 

Aus dem Vereinsleben
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Rücken Fitness

Ganzkörpertraining mit Schwerpunkt Rücken, so dass 
man stabil und aufrecht aus der Stunde in die zweite 
Wochenhälfte gehen kann.
Komponenten aus allen bekannten Gymnastik-
richtungen werden zu einer abwechslungsreichen 
Übungsstunde zusammengestellt. Dabei sollen die 
Freude an der Bewegung und am gemeinsamen 
Sporterleben nicht zu kurz kommen.

Wann: mittwochs von 19.00-20.00 Uhr
Wo: Gutenberg-Gymnasium
Wer: alle, die Wert auf einen starken Rücken legen

YOGA Sanft

Einfache und wirbelsäulenfreundliche Yogaübungen 
bringen Körper und Geist in Einklang, kräftigen die 
Muskulatur und fördern die Beweglichkeit.
Dieser Kurs beinhaltet harmonisierende 
Körperhaltungen, Atem - und Entspannungsübungen, 
zum Ausklang des Tages und zum Ausklang der 
Woche.

Wann: freitags von 19.00 – 20.00 Uhr
Wo: Gutenberg-Gymnasium
Wer: alle Yoga-Interessierten, egal welchen Alters



Rege wurde auch die Handball-Station besucht. Man 
konnte sich beim 7-Meter-Wurf mit aktiven  Handball-
Torleuten messen. 

Nach absolviertem Zehnkampf erhielt jeder Teilnehmer 
eine MTV 1817-Zehnkampf-Medaille.
 
Zusätzlich gab es eine Bastelstation. Hier konnten sich 
die Kinder und Jugendlichen „Schutzengel“ basteln, eine 
Bastelei aus Draht, Perlen und einem Anhänger in der 
Form eines kleinen Schutzengels. Als Abwechslung zu 
den vielen sportlichen Aktivitäten wurde die Bastelecke 
sehr rege, oftmals auch mit Eltern und Großeltern, 
besucht. Vielen Dank für Materialspende und 
Bastelanleitung von Ellen und Elke Ulrich. 
Großen Andrang gab es auch bei der riesigen Hüpfburg, 
auf welcher nicht nur die „Kleinen“ einen Riesenspaß 

hatten. 

Zur Abkühlung wurde nach dem Zehnkampf zur Freude 
der nass geschwitzten Teilnehmer/Innen auf dem 
Fußballplatz mehrmals die Rasenberegnungsanlage 
angeschaltet. 

Für die Verpflegung war umfänglich gesorgt. Am 
Getränkestand gab es Kaltgetränke jeder Art. Vielen 
Dank an die freundlichen Ausschenker der Turn- und 
Fußballabteilung, allen voran Rainer Ulrich, Joachim 
Schöneck und Horst Peters. An der Kaffee- und 
Kuchentheke gab es mehr als 20 verschiedene 
Kuchensorten – viele Dank an alle Kuchenspender - und 
ein besonderes Dankeschön an die Turnabteilung, allen 
voran Familie Hans-Rudolf und Christiane Aßelmeyer. 
Um ca. 15:30 Uhr zeigten dann ca. 15 Tänzerinnen aus 
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der Kindertanzgruppe der Turnabteilung, wie man sich 
auf aktuelle Beats toll bewegen kann. 

Kurz danach zeigten 18 Gymnastinnen der 
Rhythmischen Sportgymnastik eine abwechslungsreiche 
Vorstellung mit Seil, Reifen, Ball und Keulen. 
Um 16 Uhr wurde dann die Glut am großen Grill 
gezündet und es gab herzhafte Steaks, Bratwurst und 
vegetarische Würstchen. An dieser Stelle vielen Dank an 
die zwei Obergrillmeister – Willi Voges und unser 
„Bimbo“ Carlo D’Antonio -  die trotz der hohen 
sommerlichen Temperaturen schweißgetrieben aber 
fröhlich lachend für uns brutzelten.  

Um 17 Uhr zeigten dann die A-Jugend des MTV 1817 
ein klasse Einlagespiel gegen Ober-Roden. Aufgrund 
der tollen Leistung der beiden Teams wurden kurzerhand 
alle Spieler an den Bierstand eingeladen. 
Herzlichen Dank an meinen Freund Harald Hösch und 
seine Familie für die freiwillige Unterstützung als 
Ersthelfer vom DRK.   

Dankeschön an alle Trainer, Helfer und Abteilungsleiter, 
die super Ihre Stationen organisierten und allen 
Sportlerinnen und Sportlern viele Freude bereitet haben. 

Zum besonderen Dank für das 
zeitintensive und herausragende 
Engagement über das ganze 
Trainingsjahr hinweg hat der 
Vorstand alle Trainer und 
Übungsleiter zum Freibier und 
Freicola eingeladen. 
Ich möchte nicht vergessen auch 
hoch anerkennend zu würdigen, 
meine übrigen 
Vorstandsmitglieder (falls nicht 
oben schon erwähnt) : Oliver 
Aßelmeyer, Oli hat kurzerhand 
alle Getränke organisiert und 
auch selbst geholt; Horst hat die 
tolle Hüpfburg besorgt; Franz 
Westenberger und Stephan Licht 
für umfangreiche Mitarbeit bei 
der Gesamtorganisation. 

Bei der Planung sagte ich im Orga Team, wir schauen 
mal, ob sich die viele Arbeit lohnt und ob die 
Vereinsmitglieder an einem Sommerfest Freude haben. 
Und….wir können sagen….insbesondere nach den 
vorangegangenen teils deprimierenden Corona Jahren, 
war es eine besonderes und sehr gelungenes Fest. Die 
Arbeit hat sich vielfach gelohnt, das Lachen und der 
Spaß jedes einzelnen Teilnehmers war die Mühe 
100fach wert!

Deshalb werden wir im Jahr 2023 auf jeden Fall wieder 
unser Sommerfest feiern. Zudem haben wir einen 
besonderen Anlass - 100 Jahre  Handball-Abteilung im 
MTV 1817!

Terminvormerkung: Sommerfest MTV 1817 am 01. Juli 
2023 und 100 Jahr-Feier Handballabteilung

Rüdiger Ulrich
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Bericht zum Sport- und Spielcamp 2022 

Endlich wieder fast ohne Einschränkungen fand das 29. 
Sportcamp auf unserer 1817-Anlage statt.

Die Nachfrage war überwältigend, unsere 
Teilnehmerzahl war am absoluten Limit und wir mussten 
leider einigen absagen, die auch gerne dabei gewesen 
wären!
Riesenkompliment an unser engagiertes, geduldiges 
und kompetentes Trainerteam aus sechs verschiedenen 
Abteilungen, das hervorragende Arbeit leistete und für 
einen reibungslosen Ablauf sorgte. Ebenfalls 
Kompliment an die Kinder, die sich vorbildlich verhielten 
und mithalfen, dass das Sportcamp 2022 wieder ein 
voller Erfolg wurde.

Die jungen Sportler der Jahrgänge 07-15 konnten - 
zusammen mit ihren Freunden aufgeteilt in sechs 
altersgerechte Gruppen in den Farben Rot, Blau, Grün, 
Gelb, Weiß und Pink - in der Woche vom 29. August bis 
zum 2. September ausprobieren, was man bei 1817 
sportlich so alles machen kann!

Die Abteilungen Turnen, Fußball, Tennis, Handball, 
Fechten und Volleyball hatten sich viele Übungen und 
Spielformen in ihren Sportarten für die verschiedenen 
Altersstufen ausgedacht. Jede Abteilung war mit 
mehreren Übungsleitern vor Ort. 

Alle zur Verfügung stehenden Sportstätten waren täglich 
von 9.30 – 16 Uhr komplett belegt: großes und kleines 
Fußballfeld sowie Tennis- und Volleyballanlage waren 
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voller kleiner und etwas größerer Sportler. 
Alle 70 Minuten wechselten die Gruppen die Station und 
damit die Sportart. Das Wetter spielte bis auf einen Tag 
gut mit, der aber kein Problem war, da unser Programm 
jederzeit in eine der gegenüberliegenden Sporthallen 
verlegt werden konnte, so dass wir wetterunabhängig 
waren.

Während des anstrengenden Tages war ausreichend für 
Verpflegung gesorgt: Bananen, Äpfel, Nektarinen, 
Müsliriegel, Wasser ohne Ende, leckeres Mittagessen 
und zum Abschluss des Tages noch ein Eis als 
Belohnung ließen alle bei Kräften und motiviert bleiben.
Jede Gruppe hatte in jeder Sportart eine Trainings- und 
zwei Spieleinheiten, in der Punkte vergeben wurden. 

Nach einer Woche hatte so jeder in seiner Gruppe 
Punkte bei den sechs verschiedenen Sportarten auf sein 
Konto sammeln können. Das Gute war, wenn es in 
einem Sport nicht so geklappt hatte, konnte man das in 
einem anderen wieder ausgleichen.

Freitagvormittag wurden die letzten Punkte vergeben, 
danach wurde gerechnet, Pokale und Medaillen sortiert 
und Urkunden beschriftet, während auf dem Platz die 
traditionelle abschließende Süßigkeiten-Rallye stattfand! 
Dann kam die große Siegerehrung und in jeder Gruppe 
wurden sowohl die Gesamtsieger als auch die 
Jahrgangsbesten mit Pokalen, Medaillen und 
persönlichen Urkunden geehrt.

Die Planung für das 30. Sport- und 
Spielecamp in der letzten Ferienwoche laufen 
bereits auf Hochtouren. Alle Teilnehmer der 
letzten beiden Jahre wurden bereits 
persönlich angeschrieben und natürlich ist 
das Camp auch in der Ferienbroschüre des 
Jugendamtes der Stadt Mainz 
ausgeschrieben.

Es liegen bereits zahlreiche Anmeldungen 
vor, wer noch aufspringen will, bitte schnell 
eine Mail an home@volkerwiegand.de  , da 
gibt’s weitere Info.

Volker Wiegand
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Wir trauern um Edith TRABLÉ   
( *10.08.1926 -      + 08.02.2023 )

Edith Trable ist am 1.5.1969 (!)  Mitglied in unserm MTV 
von 1817 geworden.

Aus Anlass Ihres 60.Geburtags berichtete unser 
Vereinsorgan "mtv-nachrichten" : Am 10 August 1926 
erstrahlte ganz Edenkoben in festlichem Glanz . Klein 
Edith ward geboren! Inzwischen ist sie zwar größer und 
älter geworden, aber unser liebes Kind geblieben! Zitat 
Ende.

Auch nach den vielen Jahren, bis zu Ihrem Tod, ist Sie 
unser großes Kind geblieben. Als Mitglied des 
Hauptvorstandes wirkte Sie lange Jahre als Beisitzerin, 
als Schriftführerin auch im Abteilungsvorstand "Turnen", 
in Urlaubszeiten  als Hobby-Geschäftsführerin mit 
großer Geduld und Übersicht. Aktiv als 
"Turnschwester"in der Frauengymnastik. Spätberufenes 
Mitglied der "Mainzer Zugvögel" um Traudel Arlt, 
berichtete  Sie oft, lebendig und humorvoll von den 
Reisen, die sich  nicht nur auf die engere Heimat 
beschränkten. Als Nachfolgerin von Traudel Arlt als 
"Reiseleiterin" agierte Sie leider glücklos....: 
alles/jedes hat seine Zeit!

Niemand hat so vielen 1. Vereinsvorsitzenden gedient...: 
und so viele überlebt.  Neben unserer langjährigen 
Geschäftsführerin Bärbel Hofmann verkörperte Edith das 
weibliche Element in einer reinen Männergesellschaft - 
ohne den Begriff "Quotenfrau" zu provozieren.

Bis zum Ende Ihrer ehrenamtlichen Tätigkeit am 
29.4.2010 hat Edith einige heftige Schicksalsschläge im 
privaten Umfeld ertragen müssen. Der Verein, aber in 
erster Linie Ihr ausgeprägter pfälzer Charakter war Ihr 
Stärke und Hilfe in dieser Zeit.
Als sich Ihre körperliche Beweglichkeit mehr und mehr 
einschränkte, sorgte Ihr Sohn dafür, dass die Verbindung 
zu Ihrem Verein nicht abriss und Sie an den wichtigsten 
geselligen Veranstaltungen teilnehmen konnte. In letzter 
Zeit klingelte schon mal zu Hause das Telefon, und die 
immer neugierige Edith erkundigte sich nach den 
neuesten Vereinsgeschichten...aber auch ums Wohl und 

Wehe des jeweiligen Gesprächspartners. Oder: Sie 
berichtete voll Elan von Ihrer Tagespflege und den 
Abwechslungen, die diese Einrichtung Ihr bot.

Edith starb mit 97 Jahren! Ein biblisches Alter! Sie hat  
das Ziel erreicht, das uns doch allen ebenfalls 
bevorsteht!

Wir trauern um Edith Trablé mit Ihrer Familie. In unseren 
Herzen wird Sie einen ehrenvollen Platz behalten.

Edith bei Ehrung zum 25-jährigen Vereinsjubiläum im 
Mai 1995

v.li.n.re. Klaus Peters, Rüdiger Ulrich, Stephan Michel, 
Edith Trablé, Reiner Neuhausen, B. Arnold, Martin Dröll, 
Gerhard Knetsch

Aus dem Vereinsleben
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Der Mainzer Presse haben wir die traurige Nachricht 
entnommen, dass

Prof. Dr. Dietrich Goldenbaum

am Samstag, dem 10. Dezember 2022 nach langer 
Krankheit verstorben ist.

Dietrich Goldenbaum hatte zwar die Gemeinschaft 
unseres MTV von 1817 seit langem verlassen, 
nichtsdestoweniger sind die Spuren, die er hinterlassen 
hat, unübersehbar.

Bereits im Jahr 1968 stellte sich Dietrich Goldenbaum 
der innerhalb des Vereins neu gegründeten 
Turnabteilung als 1. Schriftführer zur Verfügung. Nach 
einem Jahr übernahm er 1969 weitere Verantwortung als 
Vorsitzender in der Turnabteilung.

In den Jahren 1962 bis 1972 leitete noch Karl Frank als 
Vorsitzender die Geschicke des MTV von 1817. Auf der 
Suche nach jungen Kräften und neuen Ideen fiel die 
Wahl auf Dietrich Goldenbaum als neuen Vorsitzenden 
des Vereins. Karl Frank übergab seinem Nachfolger ein 
wohlbestelltes Haus. Zeit, einem lang gehegten Wunsch 
vieler Vereinsmitglieder, dem Verein ein Zentrum für 
Sport und Geselligkeit zu schaffen, nahe zu treten.

Vorbereitende Diskussionen und Planungen waren so 
weit gediehen, dass am 2. April 1973 mit dem Bau eines 
Vereinsheims begonnen werden konnte. Am 1. Juni 
1974 fand dessen offizielle Einweihung statt.

Nach 4-jähriger Amtszeit als Vorsitzender verzichtete 
Dietrich Goldenbaum aus beruflichen Gründen auf eine 
Wiederwahl. Wichtige erfüllte Aufgaben wie der Bau des 
Vereinsheims, eine grundlegende Haushaltsplanung, der 
Ausbau der Geschäftsstelle und die Beitragserhebung 
im EDV-Verfahren fielen in diese Zeit.

Viele zählen unser Vereinsheim mit zu den schönsten in 
Mainz. Die Sonnenseiten eines gelebten Miteinanders 
an einem zentralen Ort werden über die Jahre als 
Selbstverständlichkeit wahrgenommen. Die 
Schattenseiten, wie hohe Betriebs- und 

Unterhaltungskosten, erinnern immer häufiger an den 
mitverantwortlichen Erbauer.

So bleibt insbesondere den älteren Vereinsmitgliedern 
Prof. Dr. Dietrich Goldenbaum auch über den Tod hinaus 
in bleibender Erinnerung.

Reinhold Clemens

Aus dem Vereinsleben
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RSG-Saisonrückblick 2022/2023

Der Bericht für die MTV-Nachrichten steht 
an. Auch für mich immer ein willkommener 
Anlass das RSG-Jahr Revue passieren zu 
lassen. Das umso lieber, da wir Anfang 
2022 wieder Wettkämpfe für alle 
Altersklassen in Präsenz erleben durften. 
Auch wenn an vielen Stellen in unserem 
Alltag die Pandemie noch spürbar war, so 
konnten wir doch wieder ohne 
Einschränkungen trainieren und uns auf die 
Wettkämpfe weitgehend wie gewohnt 
vorbereiten.  

Dabei begann die Wettkampfsaison nicht 
wie üblich mit den Gaumeisterschaften. 
Durch Umstrukturierungen im Verband sind 
die Gaumeisterschaften nicht mehr fester 
Bestandteil des Wettkampfjahres. Um 

Turnen, Gymnastik und Leichtathletik

unseren Mädels aber einen guten Einstieg in die 
Saison zu ermöglichen und auch als interne 
Qualifikation für die Landesmeisterschaften, 
starteten wir am 5. März 2022 mit einem Training 
unter Wettkampfbedingungen in der 
Windmühlenschule. Zuschauer waren dazu 
herzlich eingeladen, um einerseits das Erlernte 
bestaunen zu können, andererseits aber auch um 
den Kindern die Wettkampfsituation zu simulieren. 
Auch für uns Kampfrichterinnen wurden die 
Vereinsmeisterschaften als Übung genutzt, um uns 
nach langer Abstinenz wieder an das Bewerten der 
Übungen nach dem offiziellen Code de pointage 
heranzutasten.  
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Am 19. März 2022 folgten dann die 
Landesmeisterschaften in Nieder-Olm. Ausrichter war 
der TSV Mommenheim, sodass wir aus 
organisatorischer Sicht sehr entspannt dem Wettkampf 
entgegensehen konnten. Weniger entspannt fieberten 
unsere Gymnastinnen dem Tag entgegen; war es doch 
für viele seit langer Zeit der erste offizielle Wettkampf. 
Unsere Jüngsten absolvierten gar an diesem Tag ihren 
ersten Wettkampf überhaupt.

In der jüngsten Altersklasse der Sechsjährigen waren wir 
mit keiner Starterin vertreten. Hier fehlte es uns sicher 
auch coronabedingt an Nachwuchs. Besonders für die 
jüngeren Gymnastinnen war das Online-Training eine 
große Herausforderung und hat einige abgeschreckt. In 
der Altersklasse der Siebenjährigen absolvierte Maria 
Busse ihren ersten Wettkampf und turnte eine Übung 
ohne Handgerät und eine Übung mit dem Seil. Es 
erfordert bereits in diesem Alter einige Trainingsstunden 
um sich zwei Übungen zu merken und diese auch noch 
möglichst synchron zur Musik zu turnen. Maria turnte 
einen guten Wettkampf und belegte mit 17,550 Punkten 
in ihrer Altersklasse den 2. Platz.

In der Schülerinnenwettkampfklasse (SWK) gingen Mia 
und Katharina an den Start. Auch bei ihnen war die 
Nervosität deutlich spürbar. In der SWK müssen bereits 
drei Übungen absolviert werden, davon eine (das letzte 
Mal) ohne Handgerät. Besonders die Gerätetechnik kam 
natürlich im Onlinetraining viel zu kurz und so war es 
eine tolle Leistung, dass die beiden Übungen mit Gerät 
(Reifen und Keulen) noch auf die Schnelle gelernt 
wurden, um am Wettkampf ein komplettes Programm 
turnen zu können. In der Juniorenwettkampfklasse 
(JWK) startete Elina mit drei Übungen mit Handgerät 
(Reifen, Ball und Keulen). Mit zunehmendem Alter 
steigen natürlich die Anforderungen sowohl an die 
Körper- als auch an die Gerätetechnik. Das erste Jahr 
bei den Juniorinnen ist daher besonders schwer. Elina 
hat den Sprung zu den Juniorinnen gut gemeistert und 
turnte ihre neuen Übungen gewohnt ausdrucksstark. In 
der freien Wettkampfklasse (FWK) starten 
Gymnastinnen ab einem Alter von 16 Jahren. Die 
Übungen erfordern ein hohes Maß an Körper- und 

Gerätebeherrschung. Die Übungselemente werden 
schwerer und die Übungsinhalte dichter. Leider konnte 
Selma verletzungsbedingt nicht starten, so dass Katya 
sich alleine gegen die Konkurrentinnen aus Worms 
durchsetzen musste. Das gelang ihr an dem Tag sehr 
gut, so dass sie sich für die Regionalmeisterschaften 
qualifizieren konnte. Die Ergebnisse im Einzelnen:

SWK
Mia Lindenau 40,300 7. Platz
Katharina Chursyn 39,500 8. Platz

JWK
Elina Szabo 37,500, 7. Platz

FWK
Ekaterina Sazontova 50,400 2. Platz

 

(Mia, Elina, Katya, Katharina)

Turnen
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Für mich besonders erfreulich ist, dass wir auch in der 
SWK wieder eine Gruppe hatten. Alissa, Felicia, Jara, 
Klara und Leonie zeigten eine schwungvolle Übung mit 
Reifen und wurden mit dem Platz auf dem Siegerpodest 
belohnt. Auch die Tatsache, dass dieses konkurrenzlos 
erreicht wurde, soll die Leistung nicht schmälern. Für die 
Gruppen war das Training zu Hause besonders 
problematisch, da die Gruppenarbeit von Elementen der 
Zusammenarbeit, Gerätewechseln und Synchronität 
lebt, und das war im Onlinetraining oder auch noch zu 
Beginn in der Halle mit Abstand nicht zu üben. Umso 
höher sind das Durchhaltevermögen und die gezeigte 
Leistung einzuschätzen. 

(SWK-Gruppe)

Auf Grund der erfolgreichen Qualifikation konnte Katya 
am Regio-Cup Süd teilnehmen der vom 30. April bis 1. 
Mai 2022 in Meersburg am Bodensee stattfand. Unser 

(Katya Sazontova)

Wettkampftag war samstags und so starteten wir am 29. 
April gen Süden. Die Fahrt verlief sehr kurzweilig und 
unterhaltsam. Nach der langen Autofahrt nutzen wir 
noch das schöne Wetter und machten einen 
ausgiebigen Spaziergang am See. Am nächsten Morgen 
ging es gefühlt noch vor dem Ausstehen los, aber Katya 
machte das als Frühaufsteherin nichts aus. Nach einem 
guten Frühstück fuhren wir zur Halle und machten uns 
mit den örtlichen Gegebenheiten vertraut. Es herrschte 
insgesamt eine entspannte Atmosphäre, da vermutlich 
alle immer noch froh waren wieder vereint in der Halle 
zu sein. Mit zunehmender Dauer stieg dann die 
Anspannung. Allein die feierliche und professionelle 
Atmosphäre tragen hierzu bei. Die FWK war zahlen- und 
leistungsmäßig stark besetzt, und so kämpften die 

Turnen
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besten Gymnastinnen Süddeutschlands um die 
begehrten Plätze auf dem Siegerpodest und die 
Qualifikation für den Deutschland-Cup. Dass wir hierbei 
nur geringe Chancen haben würden war uns klar, und so 
galt es sich in erster Linie auf dem ungewohnten Terrain 
vor einem Kampfgericht aus 21 Damen und einem Herrn 
(!) gut zu präsentieren. Das gelang Katya sehr gut. Sie 
turnte einen stabilen Wettkampf und absolvierte ihre mit 
vielen technischen Schwierigkeiten gespickten Übungen 
sehr souverän. Leider unterliefen ihr auch ein paar 
kleine Unsicherheiten, aber der Gesamteindruck war 
sehr positiv und so erreichte sie mit 50,150 Punkten 
Platz 23.  

Außerhalb des Wettkampfgeschehens folgten dann noch 
zwei gemeinsame Aktivitäten. 

So fand vom 13. - 15. Mai 2022 wieder unser 
Trainingswochenende in Seibersbach statt. Auf Grund 
des Verkaufs der Sportschule war das unser letzter 
Aufenthalt in Seibersbach. Ich erinnere mich gerne an 
die rund 30 Jahre Seibersbach und die vielen tollen 
Erlebnisse mit zahlreichen Gymnastinnen im Laufe der 
Jahre und war schon etwas wehmütig, dass ich nicht 
dabei sein konnte. Aber ich hatte mich bereits vor der 
Terminierung von Seibersbach als Kampfrichterin für die 

Talentsichtung am gleichen Wochenende gemeldet. So 
bleiben mir nur die Erinnerungen vergangener Jahre und 
die Bilder und Erzählungen vom letzten Mal 
Seibersbach. 

Am 2. Juli 2022 fand bei sonnigem Wetter der Sport- 
und Erlebnistag auf dem Sportplatz an der Schillstraße 
statt. Ziemlich spontan und kurzfristig hatten die Mädels 
in Seibersbach unter der Leitung von Natascha eine 
Vorführung für den Tag einstudiert. Gestartet wurde in 

den Sporttag bereits um 9.30 Uhr mit unserem 
wöchentlichen Training in der Windmühlenschule. Dabei 
wurde das Training auch als Generalprobe für die 
Vorführung genutzt. Im Anschluss an die 
Trainingseinheit verbrachten wir die Mittagszeit 
gemeinsam im Schulhof im Picknick-Stil. Nachdem alle 
den ersten Hunger gestillt hatten machten wir uns auf 
den Fußweg zum Sportplatz. Dort starteten bereits die 
Festlichkeiten. Die nächsten zwei Stunden vertrieben wir 
uns mit Snacks, Kuchen und Getränken sowie mit 
Schmuckbasteln, Hüpfburgspringen und anderen z. T. 
sportlichen Aktivitäten. Die Stimmung auf dem Feld war 
sehr gut. Gegen 16 Uhr zogen wir uns in die 
Umkleideräume zurück, um die Kostüme anzuziehen. 
Nach einer intensiven Aufwärmung ging es auch schon 
los: Katya und Selma eröffneten unsere Vorführung mit 
einer eleganten Darbietung mit Bällen und Bändern. 

Turnen
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Leider wurde besonders der Part mit den Bändern durch 
heftigen Wind gestört, was Beide aber ziemlich 
professionell überspielten und durch ein paar 
Improvisationen das Duett zu Ende brachten. Das Risiko 
besteht leider immer, wenn wir Hallensportlerinnen uns 
nach draußen wagen. Bei Wettkämpfen wird sogar 
während den Bandübungen die Klimaanlage 
ausgeschaltet, da die Bänder unglaublich luftempfindlich 
sind. Da die Bänder aber sehr eng mit unserer Sportart 
verbunden sind, riskieren wir immer wieder vom Winde 
verweht zu werden. Dann kam es zu einem öffentlichen 
Raubüberfall, Katya und Selma wurden die Bänder 
buchstäblich aus den Händen gerissen! Zum Glück war 
der fiese Übergriff auch ein Bestandteil unserer Show. 
Elina und Mia, verkleidet als zwei Schurken, griffen aus 
dem Hinterhalt an. Zum Glück befanden sich unsere 

Polizistinnen - Yagmur, Anastasia und Katharina - in der 
Nähe und konnten verhindern, dass die gestohlenen 
Bänder mit den Schurken verschwinden. Unser Auftritt 
wurde mit viel Applaus belohnt. Danach verbrachten wir 
noch einige gemeinsame Stunden in entspannter 
Atmosphäre – es wurde gegessen, getrunken und 

fotografiert. Damit ging ein schöner und kurzweiliger Tag 
zu Ende. An dieser Stelle danken wir im Namen aller 
unserer Trainerinnen, Gymnastinnen und Eltern den 
Organisatoren, für ihre Mühe, Zeit und tolle Ideen. Wir 
hatten einen Tag voller Spaß und schöner Begegnungen

Danke sagen möchte ich auch allen Gymnastinnen, 
Eltern und Übungsleiterinnen für ihren unermüdlichen 
Einsatz im vergangenen Jahr. Besonderen Dank an 
meine Trainerkolleginnen, die neben Berufsleben oder 
Studium unseren Mädels ein kontinuierliches und 
qualitativ hochwertiges Training anbieten. Ich bin sehr 
froh, dass ich mich immer auf Euch verlassen kann.    

Ich wünsche allen Gymnastinnen für die weiteren 
Wettkämpfe viel Erfolg und hoffe, dass die Motivation 
anhält und alle für den im Training gezeigten Einsatz mit 
den entsprechenden Ergebnissen belohnt werden.

Turnen
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Kinderturnfest in Worms

Impressionen aus 
dem Turnen weiblich
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Letztes 
Training vor 
den Ferien
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Liga Team

Minimeisterschaften
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Unsere kleinen Turnerinnen 
von 2017

…
die jetzt unsere großen 
Turnerinnen sind und als 
Trainer mit in der Halle stehen

Turnen

33

Rhein-
hessen-
meister-
schaften



Gerätturnen männlich „Die Bubenturnstunde“

Wir bieten- als einer von wenigen Vereinen in Mainz, 
weiterhin die klassische Bubenturnstunde im Alter von 5 
– 14 Jahren mit derzeit 20-30 Kindern an. Jeden Freitag 
von 17:15 - 19 Uhr stehen wir Trainer- Robin, Jannik, 
Volkmar, Massum, sowie unsere Nachwuchskräfte 
Marek und Roman in unterschiedlicher Besetzung als 
verantwortliche Trainer in der Halle, um die Turnstunde 
mit Leben zu füllen. Hier spielt es zunächst keine Rolle, 
welches Alter oder Vorkenntnisse die Kinder mitbringen - 
jeder ist herzlich zum „Schnuppertraining“ eingeladen. 
Die Kinder werden an das Gerätturnen herangeführt 
bzw. die erlernten Fähigkeiten weiter vertieft. Turnen 
verbindet und wir wollen den Kindern von klein auf 
beibringen, eine Gemeinschaft zu entwickeln und den 
Spaß am Turnen und der Bewegung zu finden. Es freut 
uns besonders, dass so viele Kinder mit verschiedener 
Herkunft und kulturellem Hintergrund bei uns trainieren, 
dass zeigt, dass wir eine „Multi-Kulti“ Gesellschaft sind 
und der MTV 1817 seinen Teil hierzu beiträgt. Die Kinder 
nehmen auch an kleineren, ausgewählten Wettkämpfen 
und Vorführungen teil. Hier ist insbesondere auch die 
„Nikolausturnschau“ des MTV 1817 zu erwähnen, die 
am 04. Dezember 2022 in der Gustav-Stresemann-
Schule in Mainz, stattfand. Auch unsere Kleinsten hatten 
hier im Rahmen einer Vorführung die Möglichkeit, dem 
Publikum ihr Erlerntes aus der Turnstunde zu 
präsentieren. Das haben sie super gemacht! 
Ausdrücklich möchte ich mich nochmals bei unseren 
Nachwuchstrainern Marek und Roman für ihren Einsatz 
bedanken. Im vergangenen Jahr haben die beiden ihre 
Ausbildung als Übungsleiter-Assistenten erfolgreich 
abgeschlossen und können nun ihre neu gewonnenen 
Kenntnisse im Trainingsbetrieb anwenden. Eine tolle 
Sache. Herzlichen Glückwunsch nochmals an dieser 
Stelle! Im nächsten Schritt steht für die beiden die 
Ausbildung als lizensierte C-Trainer im Bereich 
Gerätturnen an. Dann können sie auch haupt-
verantwortlich das Training leiten. 

Mainz, 11.01.2023
Massum Saidi
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An alle Mitglieder der Turnabteilung !

Einladung zur Abteilungsversammlung

Wann: Mittwoch, 24. Mai 2023 um 19:30 Uhr 
Wo: Vereinsheim des MTV 1817, 

Schillstraße 15, Mainz

Tagesordnung der Abteilungsversammlung für die 
Geschäftsjahre 2021 und 2022:

TOP 1        Begrüßung
TOP 2        Bericht des Abteilungsleiters
TOP 3 Bericht der Fachwarte
TOP 4 Bericht des Kassenwarts
TOP 5 Aussprache zu den Berichten
TOP 6 Bericht der Kassenprüfer
TOP 7 Entlastung des Abteilungsvorstands
TOP 8 Neuwahl des Abteilungsvorstands
TOP 9 Wahl eines Kassenprüfers
TOP 10 Anträge
TOP 11 Verschiedenes

Wir freuen uns, viele Mitglieder der 
Turnabteilung begrüßen zu dürfen!

Im April 2023

Für den Abteilungsvorstand der Turnabteilung

Mit sportlichem Turnergruß
Rüdiger Ulrich

-Abteilungsleiter Turnen/Gymnastik -



Turnen männlich

Die Männerriege beim

Skifahren 

Beachen

Essen am Pfälzer Abend

Turnen

und Grillen
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 Sportangebot Mainzer 
TURNEN - GYMNASTIK - FITNESS
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Turnverein von 1817 e.V. 

Stand: März 2023
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Herren I + II 20.00-21.30 Schloß-Gymnasium
Herren I + II 20.00-21.30 Schloß-Gymnasium
Damen 18.30-20.00 Schloß-Gymnasium
Damen Mittwoch 20.00-21.30 Schloß-Gymnasium
E-Jugend Dienstag 17.00-18.30 Schloß-Gymnasium
E-Jugend Donnerstag 17.00-18.30 Schloß-Gymnasium
Minis Mittwoch 16.15-17.45 Schloß-Gymnasium
AG Mittwoch 14.45-15.45 Feldbergschule
AG Mittwoch 16.00-17.30 Feldbergschule

Freizeitsport für Fortgeschrittene Mo 18.30-20.00 Willigis-Gymnasium große Halle
Freizeitsport für Fortgeschrittene Mi 20.15-21.45 Gutenberg-Gymnasium Rote Halle
Training für Anfänger ab 14 Jahre Do 18.30-19.30 Gutenberg-Gymnasium Rote Halle
Freizeitsport Fortgeschrittene/Anfänger Do 19.30-22.00 Gutenberg-Gymnasium Rote Halle

Di 18.30-22.00
Do 18.30-22.00

Montag (Aufbau- und Präventionstraining) 19:30-21:30 Gutenberg-Gymnasium
Dienstag 17:00-22.00 Ludwig-Schwamb-Schule
Mittwoch 20:00-22.00 Ludwig-Schwamb-Schule
Donnerstag 17.00-22.00 Ludwig-Schwamb-Schule
Freitag 20.00-22.00 Ludwig-Schwamb-Schule

Training der Mannschaften It. Aushang Schaukasten Tennisanlage

Hobby Mixed ( keine Anfänger ) Mi 19.00-21.00 Gutenberg-Gymnasium Blaue Halle
Hobby Mixed ( keine Anfänger ) Do 20.00-21.30 Ludwig-Schwamb-Schule Obere Halle

Senioren

Dienstag
Donnerstag
Dienstag

Senioren

BADMINTON

TENNIS

HANDBALL

FECHTEN

VOLLEYBALL

Windmühlenschule
Windmühlenschule

BASKETBALL

NEu

weitere Informationen: Internet www.mtv1817.de
Mail info@mtv1817.de
Telefon 06131-52460

neu



Das Ende einer Ära

Ich kann mich noch sehr gut an das Wochenende in den 
späten 70er Jahren erinnern, an dem ich mit „den 
großen Turnern“ zu meinem ersten 
Trainingswochenende nach Seibersbach aufgebrochen 
bin. Die Sportschule Seibersbach, im schönen Hunsrück 
gelegen, keine Stunde Autofahrt von Mainz entfernt. 
Damals eine Holzbaracke neben einem 
Unterkunftsgebäude, betrieben vom Sportbund 
Rheinhessen als Fortbildungs-, Ferien und Freizeitstätte 
für Kinder, Jugendliche und Erwachsene und für alle 
Sportarten. Heute gibt es eine Sporthalle mit 
Bettentrackt, eine Mensa, ein Fitnessgebäude, einen 
Sportplatz und vieles mehr. Manches ist in die Jahre 
gekommen, aber von den Verantwortlichen vor Ort 
immer gut gepflegt worden.

Turnen
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Diese Institution gehört nun der Vergangenheit an. Der 
Sportbund Rheinhessen hat 2021, nach mehr als 60 
Jahren beschlossen die Immobilie zu Verkaufen. Eine 
Ära geht zu Ende. Und eine wirkliche Alternative gibt es 
derzeit leider nicht.

In den 80er Jahren in Vergessenheit geraten, entdeckten 
wir Seibersbach in den 90er Jahren neu für uns. Mit 
wenigen Ausnahmen haben wir es geschafft jedes Jahr 
ein Wochenende in toller Gemeinschaft, mit viel Spaß 
und jeder Menge Muskelkater für und mit den Kindern 
und Jugendlichen der Turnabteilung zu organisieren. 
Sogar in den beiden Jahren der Pandemie ist es uns 

gelungen, wenn auch in reduzierter 
Teilnehmerzahl, dieses Wochenende 
durchzuführen. Im Mai 2022 fuhren wir 
ein letztes Mal hierher, wieder volle 
Hütte mit 65 Teilnehmern.
Eine Woche vor Fahrtbeginn ereilte uns 
die Hiobsbotschaft, dass der Caterer 
ausfällt. Eine Absage war für uns 
ausgeschlossen. Alle Register wurden 
gezogen. Es wurde organisiert, 
telefoniert und selbst das Heft in die 
Hand genommen. Zu Fahrtbeginn war 
alles parat für 65 Personen x 5 
Mahlzeiten plus Getränke, Grillgut und 
Feuerholz für die abendlichen 
Lagerfeuer. Was für ein TEAM! Der 
Ausfall des Caterers hatte weiterhin zur 
Folge, dass neben Zubereitung und 

Kochen der Speisen auch das Abräumen und Säubern 
in unseren Zuständigkeitsbereich fiel. Auch dies erwies 
sich im Kollektiv als absolut problemlos. So übernahm 
jede Gruppe bzw. Riege abwechselnd jeweils einen Teil 
des Abräumens und -waschens, ohne Murren und 
Jammern. Was für eine Dynamik und ein Zusammenhalt 
sich in diesen zwei Tagen zwischen allen Mitfahrern 
entwickelt hatte, ist schwer zu beschreiben. Sport wurde 
natürlich auch wieder intensiv betrieben, bis spät in die 
Nacht hinein. Die Abende klangen dann gemütlich in 
gemeinschaftlicher Runde am Lagerfeuer aus. Und so 
endet die Ära Seibersbach mit einem wunderbaren und 
unvergessenem Wochenende.

Bedanken möchte ich mich bei allen Helfern und 
Unterstützern, bei unserem Vorstand, der die 
Seibersbach-Wochenenden stets mitfinanzierte, allen 
Eltern für die vielen Fahrdienste, unseren Übungsleitern, 
die mit großer Freude und tollem Engagement Ihre 
Schützlinge all die Wochenenden über betreut und 
trainiert haben, dem Team der Sportschule in 
Seibersbach und nicht zuletzt bei allen Teilnehmern. Wir 
sind derzeit bemüht, eine Alternative für unser 
Sportwochenende zu finden und hoffen, 2024 wieder 
eine Wochenendfreizeit anbieten zu können.

Horst Peters
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Turnschau mit Nikolaus am 04. Dezember 2022

Nachdem unsere Nikolausturnschau in den Jahren 2020 
und 2021 coronabedingt leider ausfallen musste, 
konnten wir nun endlich wieder die Darbietungen von 
mehr als 150 Turner/innen und Gymnastinnen staunend 
geniessen. Viele Eltern, Verwandte und Bekannte 
honorierten die Leistungen mit tobendem Applaus, was 
unsere Sportler/innen noch fröhlicher und stolzer 
machte. 
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Programm Turnschau
mit Nikolaus 2022

1. Kinder Tanzgruppe
2. RSG - Grundschule - ohne 

Handgerät
3. RSG - Schülerinnen WKK -  

Einzel
4. Gerätturnen männlich - 

Barrenturnen
5. RSG - Schülerinnen WKK - 

Gruppe  Footloose
6. Gerätturnen Mädchen 9-12 

Jahre - Die Akrobatikflocken
7. Gerätturnen weiblich -  

Purzelriege 
8. RSG Freie WKK Einzel
9. Gerätturnen Mädchen 

10. RSG - Vorführung
11. Turnen Eltern-Kind & 

Kleinkinder - Kletterpracour
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Leichtathletik im Jahr 2022

Eine wichtige Neuerung gab es im Jahr 2022, mit Hilfe 
vieler Sponsoren wurde eine neue fahrbare 
Hochsprungmatte angeschafft.

Unsere Athleten, die Matte in Beschlag nehmend.

Den ersten Wettkampf bestritten Hannes Neugebauer 

und Eefke Klenke am 6.3. beim TSV Schott. Hannes 
wusste mit 29,10m im Speerwurf zu überzeugen Eefke 
im Diskuswurf mit 23,50m und Speerwurf 25,69m.

Beim Werfertag in Nieder-Olm überzeugte unser Senior 
Rüdiger Lademann M45  im Diskuswurf mit 40,18m und 
im Speerwurf mit 44,26m. Mit diesen beiden Weiten 
qualifizierte sich Rüdiger für die Deutschen 
Seniorenmeisterschaften. Hannes Neugebauer , M13, 
erzielte im Kugelstoßen  7,32m, womit er sich für die 
Rheinland-Pfalz Meisterschaften qualifizierte.
Am 24.4.fand die Bahneröffnung in Bingen statt, dort 
vertraten Anna Kyryschuk, Hannes Neugebauer, 
Charlotte Bardong, Lennie Golz und Marie Schoett 
unsere Farben. Marie wusste mit 3,95m im Weitsprung 
zu überzeugen.
Anna Kyryschuk ,W 13, startete am 7.5. in Haßloch im 
Blockwettkampf , wo sie mit 1957 Punkten Platz 6. 
belegte.
Am 14.Mai betraten wir Neuland in Form der Kinder 
Leichtathletik.

Unsere beiden Vertreterinnen Marie Schoett und Lennie 
Golz (mit Hut).

Turnen/Leichtathletik 

42



Am 21.Mai standen die  Rheinhessen Meisterschaften 
an, die mit sehr guten Ergebnissen endeten allen voran 
Eefke Klenke W13. In einem spannenden  Speerwurf 
Wettkampf ließ sie der gesamten Konkurrenz aus USC , 
Schott.... keine Chance und gewann souverän mit 
26,83m. Das Kugelstoßen gewann sie ebenso 
überlegen. Anna Kyryschuk, W 13, belegte im 75m Lauf 
einen tollen dritten Platz und Jette Breu , W12, belegte 
im Speerwurf Platz 2. Unsere Wurf Trainerin, Neele 

Klenke W U18, gewann das Kugelstoßen und den 
Speerwurf.
Am 4, Juni startete Neele Klenke bei einem Sportfest in 
Mörfelden im Speerwurf und belegte Platz 4 mit guten 
33,85m.
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Unsere beiden KiLa Athleten Marie Schoett und Lennie 
Golz starteten zusammn mit dem LC Bingen beim KiLa 
Sportfest des TSV Schott. Bei all ihren Wettkämpfen 
erzielten sie die besten Leistungen ihrer jeweiligen 
Teams.

Am 13.Juli stand ein Mittelstrecken Termin in Trebur an, 
bei dem Kiana Baran, 2:48 min und Nina Banten 3:08 
min zum ersten Mal auf der Bahn zum 800m Lauf 
antraten.

Am 3.September fand als Vorbereitung auf das folgende 
Landesjugend Sportfest ein Werfertag in Bad Kreuznach 
statt. Unsere spätere Rheinland-Pfalz Meisterin Eefke 
Klenke steigerte sich im Kugelstoßen auf herausragende 
10,86m , was Rang 3. in der deutschen Bestenliste 
bedeutete und ihr später die Bestennadel des 
Deutschen Leichtahletik Verbandes einbrachte. 
Im Foto von links Hannes Neugebauer, Kugel 7.58 m, 
Neele Klenke,Kugel 9,87m, Eefke Klenke , Kugel 
10,86m und Jette Breu , Kugel 7,46m.

Den Abschluss der Saison bildeten die Rheinland-Pfalz 
Meisterschaften U 14 im Rahmen des Landesjugend 
Sportfestes in Simmern, die am 10.September 

stattfanden. Beachtlich ist, dass wir mit vier 
Athleten/innen antraten.

Rheinland Pfalz Meisterin im Kugelstoßen wurde Eefke 
Klenke mit 9,57m. Im Foto 2. von links.
Das gute Ergebnis rundeten Hannes Neugebauer, 
Dreikampf Rang 4, Anna Kyryschuk Dreikampf Rang 7 
und Kiana Baran, Dreikampf Rang 10.ab.

Fazit, das Jahr 2022 war ein sehr gutes Leichtathletik 
Jahr und bei Fertigstellung des Artikels, Anfang 2023, 
kann man  sagen, dass das Jahr 2023 mit einem Knaller 
begann. 

Georg Krebs
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Auch im Jahr 2022 begleitete uns die COVID19-
Pandemie. So konnte unsere traditionelle Jahres-
eröffnungsfeier zwar nicht stattfinden, jedoch war es uns 
zumindest wieder möglich das ganze Jahr über zu 
trainieren. Dabei wurden natürlich die jeweils geltenden 
Auflagen zu Hygiene etc. beachtet.
Die Trainingszeiten sind immer gut besucht und auch 
Anfragen zu Probetrainings und Neumitgliedschaften 
werden nun wieder regelmäßig gestellt, nachdem wir 
aufgrund von Pandemieauflagen und voller Auslastung 
zeitweise Aufnahmestopps ausrufen mussten.

Badminton

Wir freuen uns daher weiterhin, wenn sich erfahrene 
Badmintonspieler und solche mit Grundkenntnissen für 
unsere Abteilung interessieren und gerne bei uns 
mitmachen wollen.  

Teilnahme an BVRP-Hobbyliga
Der Badmintonverband Rheinhessen-Pfalz bietet neben 
dem allgemeinen Ligabetrieb auch die Teilnahme an der 
„Victor Hobbyliga“ an, wo Vereine, Spielgruppen und 
sonstige Hobbyspieler teilnehmen können, die nicht im 
Ligasystem des Verbands spielen. In der Saison 2021/22 

nahm eine Gruppe um acht 
Spieler unserer Abteilung an der 
Hobbyliga teil und spielte sich 
erfolgreich auf den zweiten 
Platz. Auch in der aktuellen 
Saison 2022/23 startet die 
Badmintonabteilung des Mainzer 
TV von 1817 in der Hobbyliga 
und konnte bereits den Titel des 
Herbstmeisters für sich 
gewinnen.

Gesellige Veranstaltungen im 
Sommer
Während der Sommerferien, in 
denen kein Training stattfindet, 
möchten wir auf die Gesellschaft 
unserer Badmintonfreunde nicht 
verzichten und haben 2022, wie 
in den Jahren zuvor, auch 
wieder zwei große 
Ve r a n s t a l t u n g s a n g e b o t e 
organisiert: Eine Radtour sowie 
unser Sommergrillen. Unsere 
kleine gemeinsame Fahrradtour 
endete in diesem Jahr in 
Lerchenberg mit gemeinsamem 
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Pizzaessen.
Das Sommergrillen fand auch in diesem Jahr wieder bei 
Katharina im Schrebergarten statt. Bei gutem Wetter und 
leckerem Essen verbrachten wir – wie immer – eine 
wunderbare Zeit.

Auch nahm die Badmintonabteilung am Sommerfest des 
Mainzer TV von 1817 am 02.07.2022 teil. An unserer 
Station brachten wir den Kindern und Erwachsenen das 
Badmintonspiel näher und testeten die Geschicklichkeit 
der Teilnehmenden im Balancieren der Federbälle und 
im Treffen von Zielen. Ein ganz großer Dank geht an die 
Freiwilligen unserer Abteilung, die unseren Stand 
betreuten!

Neue Abteilungsleitung
Im Rahmen der Jahreshauptversammlung stand die 
Wahl einer neuen Abteilungsleitung und Stellvertretung 
an. Der amtierende Abteilungsleiter Christoph Knauz 
stellte sich aus familiären Gründen nicht zur Wiederwahl 
auf. Die Wahlgänge ergaben die Wahl des vorherigen 
Stellvertreters Felix Schubert zum neuen Abteilungsleiter 

sowie Alexander Kohl zum neuen Stellvertreter. 
Wir bedanken uns bei Christoph herzlich für sein 
jahrelanges Engagement als Abteilungsleiter, wünschen 
ihm alles Gute bei seinen aktuellen Projekten und 
rechnen aber natürlich fest damit, dass er uns weiterhin 
erhalten bleibt!

Text verfasst von Alexander Kohl (stv. Abteilungsleiter)
In Zusammenarbeit mit Felix Schubert (Abteilungsleiter)
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WM 2022 in Dubai. Und der MTV ist dabei.
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Bei den Herren: 
1. Dormagen, 
2. Eislingen 

mit 2 Weltmeistern, 
3. Mtv. 4. Künzelsau

Bei den Damen: 
1. Dormagen, 
2. Mtv, 
3. Künzelsau



Fussball

Jahresrückblick der Fußballabteilung

Nach dem die Schutzmaßnahmen der Pandemie 
gelockert wurden und Sport im Freien wieder möglich 
war konnte die Saison 21 -22 beginnen. Die Spieler 
mußten sich wieder an einen regelmäßiges Training und 
Spielen gewöhnen.

Wir haben dann 3 Aktive Mannschaften gemeldet und 
hatten uns das Ziel gesetzt mit der 1.Mannschaft  
„Aufzusteigen“, leider ist dies nicht gelungen. Die 2 und 
3 Mannschaft belegten vordere Plätze. In der neuen 
Saison wollten wir einen neuen Anlauf nehmen, doch lief 
es am Anfang nicht so gut, deshalb stehen sie, zurzeit 
auf einem Mittelfeldplatz. Die 2.Mannschaft belegt 
momentan den 5 Platz, eine 3. Mannschaft wurde in 
dieser Saison 22/23 nicht gemeldet, da einige Spieler 
studieren, und uns nicht mehr zur Verfügung stehen.

In der Jugend lief es in der Saison 21/22 besser, die A 
Jugend hat den Aufstieg von der Verbandsliga in die 
Regional-Liga geschafft. Da wir mit einem Jungen-
Jahrgang spielen stehen sie im unteren Tabellenbereich. 
Unsere B1, die schon in der Regional-Liga spielt, konnte 
diese halten,  steht aber auch im unteren Tabellen-
Bereich. Unsere B2 ist von der Landesliga in die 
Verbandsliga aufgestiegen.

Der junge Jahrgang hat es natürlich schwer die Klasse 
zu halten. Die Saison läuft nicht mit dem Erfolg den wir 
uns erhofft hatten. Unseren beiden C Jugend-
mannschaften stehen im vorderen Bereich, während die 
anderen Jugendmannschaften mit wechselndem Erfolg 
spielen. 
Der Vorstand der Fußball-Abteilung bedankt sich bei 
allen Trainern und Betreuern für ihre geleistete Arbeit 
und wünscht allen Mannschaften viel Erfolg in der 
Rückrunde.
 

Bericht 2. Mannschaft

Diese Saison wussten wir, dass es sehr schwer wird, 
oben mitzuspielen, da alle Absteiger aus der B-Klasse 
(7) unserer Klasse zugeteilt wurden.

Trotz anfänglichen Schwierigkeiten stehen wir derzeit 
auf dem 5. Platz mit Luft nach oben. Am Anfang der 
Saison mussten wir immer an unser Limit gehen, da wir 
aufgrund von Corona und verletzten Spielern sowie 
Urlaubern in jedem Spiel nur mit 12 oder 13 Spielern 
antreten konnten und somit alle immer über die 90 
Minuten spielen mussten.  Im Oktober wurde es dann 
besser und der eigentliche Spielerkader kam nach und 
nach zusammen. Ab diesen Zeitraum zeigte auch das 
Team, welches Potenzial in Ihnen steckt. In den letzten 7 
Spielen der Vorrunde konnten wir von möglichen 21 
Punkten 19 Punkte auf unserer Seite verbuchen. 

Wir belegen nun nach der Vorrunde den 5. Platz mit 
50:25 Toren und 26 Punkten. Der Rückstand nach oben 
beträgt gerade mal 7 Punkte.

Mit voller Zuversicht werden wir in die Rückrunde starten 
und hoffentlich mehr Punkte sammeln als in der 
Vorrunde. Schauen wir mal, was noch alles drin ist.

Fazit: Ich bin hoch zufrieden mit der Leistung meiner 
Mannschaft und dass sie den Kampf so angenommen 
haben und wir für alle Überraschungen noch offen     
sind :-).

Euer Trainer
Bimbo
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Protokoll der Abteilungsversammlung der Abt. 
Fußball vom 24.03.2023

Tagesordnungspunkte:

1. Begrüßung
2. Bericht des Abteilungsleiters
3. Bericht Kassierer
4. Bericht Kassenprüfer
5. Entlastung des Abteilungsvorstands
6. Neuwahl des Abteilungsvorstands
7. Neuwahl Kassenprüfer / in
8. Anträge
9. Verschiedenes

1. Begrüßung
Rüdiger Ulrich begrüßte die Anwesenden der 
Versammlung und bedankte sich für die rege Teilnahme, 
die das erhöhte Interesse der Mitglieder widerspiegelte.

2. Bericht des Abteilungsleiters:
Da der ehemalige Abteilungsleiter nicht erschienen ist, 
hat Stephan Licht den Abteilungsbericht vorgetragen.
Die letzten acht Wochen wären sehr turbulent gewesen, 
da es in den verantwortlichen Positionen gravierende 
Änderungen gegeben hätte.
Stephan Licht hat sich bei allen Beteiligten für die 
Unterstützung in dieser turbulenten Zeit bedankt.
In sportlicher Hinsicht wurde erwähnt, dass die B1 ihr 
letztes Spiel gewonnen hat und die C1 ebenfalls einen 
Sieg im Spitzenspiel einfahren konnte.

3. Bericht Kassierer:
Auch diesen Bericht hat Stephan Licht vorgetragen. Es 
wurde in diesem Zusammenhang noch einmal darauf 
hingewiesen, dass es sich hier um den Kassenbericht 
von 2022 handelt. Die vorherigen Kassenberichte aus 
2019,2020 und 2021 könnten aber im Nachgang noch 
eingesehen werden, sofern hier Interesse bestehen 
würde.
Rüdiger Ulrich attestierte den Verantwortlichen der 
letzten Jahre, ordentlich gewirtschaftet und eine 
tendenziell positive wirtschaftliche Entwicklung 
durchgeführt zu haben.
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Auf die Nachfrage, ob die Trainergehälter und Auf-
wandsentschädigungen der Übungsleiter genauer 
dargestellt werden könnten, wurde darauf verwiesen, 
dass eine detaillierte Darstellung im Anschluss an die 
Versammlung gerne eingesehen werden kann.
Aus den Reihen der Mitglieder wurde hinterfragt, ob seit 
2019 ordentliche Kassenprüfung und Protokollierung 
erfolgt ist.
Die Kassenprüfung betreffe in dieser Versammlung nur 
den Zeitraum vom 01.01.2022 bis zum 31.12.2022. 
Wenn im Nachgang noch weitere Informationen zu den 
Vorjahren benötigt werden sollten, kann dies 
nachgereicht bzw. in der Geschäftsstelle eingesehen 
werden.
Rüdiger Ulrich erwähnte in diesem Zusammenhang 
nochmals, dass die Verantwortlichen der letzten Jahre 
nach Übernahme der Verantwortlichkeiten von Ihren 
Vorgängern eine positive Liquiditätstendenz er-
wirtschaftet haben.
Laut Stephan Licht gäbe es keine besonderen bzw. 
außerordentlichen zukünftigen vertragliche oder 
finanzielle Verpflichtungen.

4. Bericht der Kassenprüfer
Die Kassenprüfung, wurde auf Grund der momentanen 
veränderten Situation in der Fußballabteilung von zwei 
unabhängigen Prüfern des Hauptvereins durchgeführt.
Herr Hans Rudolf Asselmeyer und Herr Franz 
Westenberger haben sich der Sache angenommen und 
die stichprobenartige Prüfung hat keinerlei 
Beanstandungen ergeben.
Ein detaillierteres Schreiben zur Kassenprüfung wird 
diesem Protokoll als Anlage angehängt.

5. Entlastung des Abteilungsvorstands:
Dem Vorschlag der Kassenprüfer, den alten, mittlerweile 
zurückgetretenen Abteilungsvorstand zu entlasten, 
wurde in der Versammlung per Mehrheitsbeschluss 
zugestimmt.
Bei 59 stimmberechtigten Mitgliedern gab es hierzu 
keine Gegenstimme und 4 Enthaltungen.

6. Neuwahlen Abteilungsvorstand:
Bei den Neuwahlen des Abteilungsvorstandes einigte 



man sich vorab, dass die Abstimmung in einer offenen 
Wahl per Handzeichen erfolgen soll.

Folgende Verantwortliche wurden von den 59 
Stimmberechtigten gewählt:

1. Abteilungsleiter: Frank Schäfer 
(4 Enthaltungen, 0 Gegenstimmen) 
2. stellvertr. Abteilungsleiter: Stefan Petry, Fatih 
Sahin in Abwesenheit 
(11 Enthaltungen, 0 Gegenstimmen)
3. Jugendleiter: Luca Filzinger, stellvertr. 
Jugendleiter: Dietmar Kraft, Carlo D Antonio 
(4 Enthaltungen, 0 Gegenstimmen) 
4. Schriftführer: Boris Palm 
( 2 Enthaltungen, 0 Gegenstimmen) 
5. Kassierer: Tom Pfeffer in Abwesenheit 
(3 Enthaltungen, 0 Gegenstimmen)

Alle Gewählten nahmen die Wahlen an.

7. Neuwahl Kassenprüfer:
Shamin Ahmed und Susanne Müller wurden mit 2 
Enthaltungen und  0 Gegenstimmen zu den neuen 
Kassenprüfern gewählt.

8. Anträge:
Es wurden keine Anträge eingereicht

9. Verschiedenes
- Das nächste Vereinsjubiläum findet nach Aussage von 
Stephan Licht erst im Jahr 2029 statt.
- Carlo D Antonio regt an, evtl. ein Hallenturnier zu 
initiieren und fragt nach, ob der Verein Möglichkeiten zur 
Anmietung einer Halle hat. Diether Ebert hat sich bereit 
erklärt, diese Möglichkeit bei den städtischen Behörden 
anzufragen.
- Stephan Licht liegt eine Anfrage der Mainzer 
Partnerstädte Dijon (Frankreich) und Watford 
(Großbritannien) vor. Hier kann man an einem 
Jugendaustausch teilnehmen. Ende Mai gibt es hier 
wohl die Möglichkeit einer Besichtigung und näheren 
Erörterung.
- Michael Thomas regte an, die momentane 
Parkplatzproblematik zu lösen. Ein Vorschlag eines 
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Antrags an die Stadt soll von Vereinsseite erfolgen, 
damit bei der Straßen- und Verkehrsbehörde die 
Möglichkeit von zeitlich begrenzten Parkplätzen erfragt 
wird, um so das Dauerparken in der Schillstraße zu 
vermeiden.

Anlagen:
- Teilnehmerliste
- Kassenprüfung
- Kassenbericht

Boris Palm Frank Schäfer
(Schriftführer) (Abteilungsleiter)
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DAMEN MANNSCHAFT

Unsere Damen Mannschaft startet diese Saison in der 
Kreisliga, nach dem freiwilligen Abstieg aus der 
Rheinhessenliga. Nach einer guten 
Sommervorbereitung mit abwechslungsreichem 
Training, ging es im Oktober endlich los mit der neuen 
Runde. 

Trotz der schweren Saison im Vorjahr konnte das Team 
alle Mitglieder halten. Jedoch mussten wird aufgrund 
von Verletzung und Schwangerschaft zwar auf ein paar 
Spielerinnen diese Saison verzichten, aber dafür 
konnten wir im Sommer neue Damen für unsere 
Mannschaft begeistern, welche das Team wunderbar 
ergänzen.

Mit einer starken Abwehr und guten Angriff startete die 

Mannschaft erfolgreich mit zwei Siegen in die Saison 
und musste sich erst im dritten Spiel knapp geschlagen 
geben. Davon ließen sich unsere Damen nicht beirren 
und beendeten mit guter Einstellung und schönen 
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Handball die erste Saisonhälfte auf Platz 3 mit vier 
Siegen und drei Niederlagen. Hervorzuheben sind noch 
unsere zwei Top-Torschützen Tessa Sommer und 
Isabelle Kappelt, die unter den Top 10 Torschützen der 
Liga sind. Für die restliche Saison hat sich das Team 
vorgenommen, weiterhin Spaß zu haben und die 
Leistung der Hinrunde zu überbieten.

Franc

E-Jugend

Nach der F-Jugend geht es für handballbegeisterte 
Mädchen und Jungen zwischen ca. 8-10 Jahren weiter 
in die E-Jugend des MTV1817. Die Kinder lernen den 
Ball zu prellen, zu fangen, und miteinander und zu 
spielen. Die aktive Manndeckung wird ebenfalls in der E-
Jugend erlernt. 

Die Kinder dürfen zu Beginn des Trainings 
Aufwärmspiele vorschlagen, danach üben wir 
Trainerinnen mit ihnen werfen, zielen, etc. und zum 
Abschluss des Trainings steht ein kleines Handballspiel 
an. Uns ist bei all dem Lernen wichtig, dass die Kinder 
Spaß am Handball haben und jedes Kind die Chance 
bekommt im Spiel zu zeigen, was es kann.

In der Saison 2022/2023 sind so viele Kinder Teil der E-
Jugend, dass wir mit zwei Mannschaften Rheinhessen 
unsicher machen!

Zum ersten Mal haben wir eine reine weibliche und eine 
männliche/gemischte E-Jugend gemeldet. Die Mädchen 
dürfen bei den Jungenspielen aushelfen.
Es bereitet uns unheimlich Spaß den Kindern bei Ihren 
Spielen zu zuschauen, sie zu coachen und in Ihrer 
Entwicklung zu fördern.

Wir freuen uns auf weitere Kinder (aktuell Jahrgänge 
2013/2014) – egal ob mit oder ohne Handballerfahrung. 
Kommt gerne einfach beim Training vorbei oder meldet 
euch vorher bei uns Trainerinnen.
 

Stephi und Miriam
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Liebe Sportsfreunde,

Dieses Jahr feiert unsere Handballabteilung ihr 100-
jähriges Bestehen. Sie wurde nachweißlich 1923 das 
erste Mal erwähnt. Aus einer kleinen 
Feldhandballgruppe wurde nach 100 Jahren eine große 
und starke Abteilung, denn auch in letzter Zeit  erfreuen 
wir uns  an weiterhin steigender Beliebtheit.  Die 
aktuellen Zahlen , bzw. die vielen neuen Mitglieder 
lassen dies vermuten. Dank der konsequenten Arbeit 
aller Beteiligten ist es uns gelungen unsere Abteilung zu 
stärken und neue Mannschaften zu melden. So konnten 
wir im männlichen Jugendbereich eine C-Jugend  und 2 
gemischte D-Jugenden melden, wovon  wir aber eine D-
Jugend wegen Terminüberschneidungen abmelden 
mussten. Dazu kommt noch eine gemischte und eine 
weibliche E-Jugend. Erfreulicherweise können wir auch 
einen stetigen Zuwachs bei unseren Minis verzeichnen, 
was sich hauptsächlich aus der Kooperation mit der 
Grundschule Feldbergschule aus der Mainzer Neustadt 
ergibt. Nicht zu vergessen unsere Kleinsten! Die U-6 trifft 
sich alle 2 Wochen um spielerisch zu erlernen, wie man 
mit dem Ball umgeht. Festzustellen ist auch, dass immer 
mehr Mädchen den Weg in unsere Sporthallen finden. 
Geplant ist, ab der kommenden Saison sowohl eine 
weibliche C-Jugend und eine weibliche D-Jugend zu 
melden. Es ist uns ein Anliegen, die reine 
Mädchensparte in der Handabtleilung weiter 
auszubauen. Dazu suchen wir aber auch noch 
interessierte Mädchen ab Jahrgang 2010 und jünger, die 
Lust und Zeit haben, beim MTV von 1817 Handball zu 
spielen.

Unsere Damenmannschaft spielt nunmehr in der 
Kreisliga, obwohl in der letzten Saison nach einem 
starken Endspurt sportlich der Verbleib in der 
Rheinhessenliga gesichert werden konnte. Trainer und 
Spielerinnen entschieden sich aber, den Gang eine 
Klasse tiefer zu wählen. Ausschlag gebend hierfür waren 
strukturelle Besonderheiten in der Rheinhessenliga, 
verbunden mit einem recht großen Aufwand für den 
Spielbetrieb. Aber sehr schön ist die Tatsache, dass 
auch die Damenmannschaft stätig wächst; vielleicht 
sogar mit der Möglichkeit eine 2. Damenmannschaft 
zum Spielbetrieb anzumelden.

 Unseren Herren konnten leider wieder nur eine aktive 
Mannschaft an den Start bringen. Es zeigte sich zudem, 
dass der Umbruch in der Herrenmannschaft noch nicht 
endgültig abgeschlossen werden konnte. Viele ältere 
Spieler haben aufgehört und ihre Karriere beendet. 
Jüngere sind dazu gekommen. Daraus eine 
schlagfertige Truppe zu formen, kümmert sich nunmehr 
in zweiten Jahr unser Herrentrainer, der  mit viele 
Herzblut und Engagement am Umbruch arbeitet. Aber 
auch hier würden wir uns über Verstärkungen freuen, 
vor allen von bereits Handball spielenden 
Sportskameraden.

Die Situation mit den Hallenzeiten ist kaum besser 
geworden. Zwar steht neben der Halle des 
Schlossgymnasiums, nun auch die renovierte, kleine 
Sporthalle der Feldbergschule  mit wenigen Hallenzeiten 
zur Verfügung. Leider ist sie nicht groß genug, sodass 
dort keine Spiele und Trainings mit den Älteren 
stattfinden kann. Wir sind aber für jede zusätzliche 
Hallenzeit dankbar und begrüßen es sehr, wenn endlich 
eine zweite Halle mit Handballgröße in der Neustadt 
gebaut wird, in der wir Spiele und Trainings stattfinden 
lassen können.

Zu unserem Jubiläum wird es eine Feier am 02.07.2023 
in der Sporthalle des Schlossgymnasiums von 10:00 Uhr 
bis um 18:00 Uhr geben. Wir planen ein buntes 
Programm,  auch eine Jubiläumsschrift ist in der 
Entstehung. Es wäre schön, wenn wir neben den heute 
aktiven Mitglieder und Spieler auch möglichst viele der 
alten Sportskameraden in der Halle begrüßen können.  
Natürlich laden wir auch alle interessierten Mitglieder 
des MTV von 1817 ein, diesen besonderen Tag mit uns 
Handballern zu feiern.  Lasst uns den 02.07.2023 zu 
einem besonderen Tag, für unseren besonderen Verein 
machen!

Franc Trojer
Abt.-Vorstand
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Bericht der Medenrunde 2022 (Aktive / Senioren / 
Jugend) – Darius Gutte

Im Jahr 2022 wurden insgesamt 18 1817-Mannschaften 
für die Medenrunden-Saison gemeldet. Gespielt wurde 
traditionell von Anfang Mai bis Mitte Juli.

Insgesamt sind vier Aktive-Mannschaften an den Start 
gegangen.

Die 1. Herren hatten in diesem Jahr eine sehr starke 
Rheinhessenliga und mussten bis zum letzten Spieltag 
um den Klassenerhalt kämpfen. Durch einen Sieg mit 
Verstärkung von einigen Spielern aus der Herren 30 
Mannschaft gelang ihnen schließlich am letzten Spieltag 
der Klassenerhalt und somit spielen sie auch in 2023 – 
dann inzwischen das vierte Jahr in Folge – in Rhein-
hessens höchster Tennisliga – der Rheinhessenliga! 

Die 2. Herren hatten ebenfalls eine erfolgreiche Saison 
und wurden Vize-Meister in der B-Klasse. Die 2021 
neu gemeldete 3. Mannschaft, in der Hobbyspieler und 
Jugendliche ihre ersten Spiele im Erwachsenen-Bereich 
erleben durften, wurde 2022 aus unterschiedlichen 
Gründen nicht gemeldet – jedoch wird es im kommenden 
Jahr wieder eine 3. Mannschaft geben, sodass wir 2023 
wieder mit drei Herren-Aktiv-Mannschaften an der 
Medenrunde teilnehmen werden.

Der Aufwärtstrend bei den Damen ging auch über den 
Winter 2021/22 und Sommer 2022 weiter – unsere 1. 
Damen spielten eine durchaus souveräne Saison in der 
Rheinhessenliga. Leider hat es am Ende sportlich nicht 
zum Aufstieg in die Verbandsliga gereicht, da das 
entscheidende Spiel gegen Bürgerweide Worms nicht 
gewonnen wurde. Das lag jedoch vor allem daran, da die 
Gegner mit einer Spielerin angetreten sind, die für die 
Liga eindeutig zu gut war und auch sonst kein Spiel in 
dieser Saison für diese Mannschaft gespielt hat. Der 
Plan der Wormser ging auf: sie gewannen das Spiel 
gegen unsere Damen und sind Meister geworden und 
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somit aufgestiegen. Erfreulicherweise haben wir jedoch 
kurz vor Weihnachten die Information vom Verband 
erhalten, dass unsere Damen dennoch durch einen 
freigewordenen Platz in die Verbandsliga aufsteigen 
dürfen. Somit spielen unsere 1. Damen im Jahr 2023 
nach langer Zeit des Wartens endlich wieder in der 
Verbandsliga! Wir freuen uns schon auf spannendes und 
qualitätsvolles Damen-Tennis!  
Die Damen 2 beenden ihre Saison in der B-Klasse auf 
den 4. Platz und haben somit sicher die Klasse 
gehalten.

Im Seniorenbereich wurden im vergangenen Jahr 
insgesamt vier Mannschaften gemeldet.

Die Damen 30 Mannschaft schaffte dabei einen 
großartigen Erfolg und ist – wie unsere Damen 
Mannschaft – von der Rheinhessenliga in die 
Verbandsliga aufgestiegen.                      
Unsere Herren 30 und Damen 40 befanden sich 2022 
bereits in dieser (=Verbandsliga) Liga und beide 
Mannschaften können sich über den Klassenerhalt 
freuen.     
Auch die Damen 55 schafften den Klassenerhalt in der 
Rheinhessenliga. 

Herren 30 2022

Für die kommende Saison wurde die Damen 55 
Mannschaft jedoch abgemeldet, wir werden somit mit 3 
Seniorenmannschaften an den Start gehen, die allesamt 
in der Verbandsliga aufschlagen werden. Das ist beste 
Werbung für den Verein! 

---

Sehr stolz sind wir besonders auf die Vielzahl an 
Jugendmannschaften, die wir jedes Jahr für die 
Medenrunde melden können. Im Jahr 2022 sind 
insgesamt 10 Jugend-Mannschaften für uns an den 
Start gegangen:

Meisterfeier U15 I + II
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Jungen U18 I + Jungen U18 II + Jungen U18 III (jeweils 
Spielgemeinschaft mit Blau-Weiß Mainz)
Mädchen U18
Jungen U15 I + Jungen U15 II (beide feierten den 
Aufstieg in die A-Klasse!)
Jungen U12
Gemischt U12
Gemischt U10
Gemischt U9 (Mainzelmännchen) 

Auch, wenn man ab und zu den Kindern und 
Jugendlichen (oder den Eltern) hinterherlaufen / 
telefonieren muss, um ausreichend Spieler/innen für den 
Spieltag zu bekommen, sind wir froh, dass wir allen 
Kindern und Jugendlichen durch die Medenspiele eine 
Möglichkeit geben können, mehr als nur ein- oder 
zweimal die Woche im Training Tennis zu spielen. Viele 

Kinder und Jugendliche haben auch im Jahr 2022 
wieder erste Wettkampferfahrungen sammeln können – 
dies ist nicht nur für den weiteren Weg im Tennis wichtig, 
sondern fördert zugleich ihre sozialen und persönlichen 
Kompetenzen. Daher werden wir traditionell auch im 
nächsten Jahr wieder so vielen Kindern und 
Jugendlichen wie möglich die Chance geben, an den 
Mannschaftsspielen teilzunehmen!  

Bericht zum Tenniscamp 2022 – Volker Wiegand

Wieder wurde es ein Camp unter besonderen 
Vorzeichen, allerdings war nicht mehr „Corona“ das 
Thema, sondern die abwechslungsreiche Verpflegung 
nach Wahl durch PIZZA BOY in der Berliner Straße war 
das Besondere. Pizza, Pasta, Salate, Reis oder Nudeln 
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mit Huhn oder auch mal ein Burger konnten je nach 
Hunger und Vorliebe ausgewählt werden und wurden 
pünktlich angeliefert.

Wieder waren wir mit der Teilnehmerzahl an der 
absoluten Kapazitätsgrenze. Nur mit der Hilfe von 12 (!) 
hochengagierten und ausgebildeten Tennistrainern war 
diese Aufgabe zu stemmen.

Nach einem ausgeklügelten Zeitplan auf 7 Tennisplätzen 
und 2 Beach-Tennis-(oder Volleyball-) Plätzen hatten 10 
alters- und leistungsgerechte Gruppen von A bis K mit 
den tierischen Namen: A-meisen, B-lugas, C-bras, D-
lfine, E-lefanten, F-chen, G-parden, H-sen, I-gel und K-
mele täglich ein volles Programm.

Keiner konnte schlapp machen, denn es gab es immer 
mal wieder eine Verschnaufpause und natürlich 
Komplettverpflegung über den ganzen Tag (Obst, 
Müsliriegel, Mittagessen, Eis, Wasser ohne Ende).

Nach Training in den ersten zwei Tagen wurde dann am 
Mittwoch und Donnerstag innerhalb der Gruppen eifrig 
um Punkte gekämpft. Die Wettbewerbe wurden 
entsprechend der Leistungsstärken der Gruppen 
angepasst, das reichte von „richtigem“ Tennis bis zu 
Zielspielen oder Geschicklichkeitsübungen.

Am letzten Tag, Freitag, ging’s vormittags noch ein 
letztes Mal um Punkte, dann wurde gezählt, gerechnet, 
Pokale und Medaillen wurden sortiert und Urkunden 
beschriftet, während auf den Plätzen zur Abwechslung 
mal um Süßigkeiten statt um Zählbares gekämpft wurde.
Zum Abschluss gab’s  dann für jede Gruppe eine eigene 
Siegerehrung mit Gewinnern und Platzierten und Kinder, 
Trainer und Eltern verabschiedeten sich glücklich in die 
verdienten Ferien!

Wir freuen uns schon auf’s Ferien- Tennis-Camp 2023, 
das  wie immer in der ersten Woche der Sommerferien 
stattfindet (24. bis 28. Juli)!  

Informationen und Anmeldeformulare gibt‘s über 
tennis@volkerwiegand.de.

Volker Wiegand

Bericht der LK-Turniere 2022 – Darius Gutte

Auch im Jahr 2022 wurden wieder einige LK Turniere 
auf unserer Anlage durchgeführt. Insgesamt gab es an 
drei Wochenenden die Möglichkeit, an Turnieren bei uns 
teilzunehmen.

Die 8. Auflage des 1817 Lotto Team Cups am Sonntag 
des letzten Juliwochenendes war leider nicht so 
erfolgreich wie die vorherigen. Der Lotto Team Cup ist 
eine Turnierserie des TV Rheinland-Pfalz für 
Hobbyspieler der Leistungsklassen 19 bis 25, auch 
Neueinsteiger ohne LK können an den Wettbewerben 
teilnehmen. Wir beteiligen uns bereits seit dem ersten 
Jahr (2015) an der Turnierserie. Nahmen in den ersten 
sieben Jahren immer zwischen 30 und 50 Personen am 
Turnier teil, fanden sich dieses Jahr insgesamt nur vier 
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Personen zusammen. Ob das am ungünstigen Zeitpunkt 
(zu Beginn der Ferien, nach dem Ende einer langen 
Medenrundensaison) oder am evtl. inzwischen 
überholten Format liegt (auch wegen einer Reform der 

Leistungsklassen-Ranglisten), weiß man nicht. Noch ist 
nicht sicher, ob auch im Jahr 2023 wieder ein Lotto 
Team Cup angeboten wird, oder ob Platz gemacht wird 
für ein neues Turnier.

Die 8. 1817 Open fanden 2022 vom 18.08 – 21.08. statt. 
Bereits 2021 wurde hier auch eine Mixed-Konkurrenz 
angeboten, da seit 2021 LK-Punkte auch für 
Doppelspiele gewertet werden und somit der Anreiz, 
Doppelturniere zu spielen, höher ist als zuvor. Im Jahr 
2022 wurde das Angebot an Doppel-konkurrenzen sogar 
noch erhöht: es kam neben Mixed noch eine Herren- 
und Damen-Doppelkonkurrenz hinzu, dafür wurde das 
Tagesturnier der Damen 40 und Herren 40 am Sonntag 
gestrichen. Die Doppelkonkurrenzen wurden als 
Tagesturnier am Finaltag (Sonntag) ausgetragen und 
sorgten somit auch am Finaltag für eine volle Anlage 
und viele Zuschauer beim Herren- und Damenfinale! Die 
Damen-Doppelkonkurrenz fand mangels 
Teilnehmerinnen leider nicht statt, bei den Mixed und 
Herren-Doppel freuten wir uns jedoch über 8 bzw. 7 
Doppelpaare. Auch im Einzel waren die Herren wieder 
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deutlich stärker vertreten: Insgesamt nahmen 34 Herren 
und 9 Damen am Einzelturnier teil.
In diesem Jahr gab es zwei zweite Plätze für die 1817 
Spieler. Bei den Herren freut sich Alvaro Munoz über 
den 2. Platz, bei den Damen Antonia Oerter. 

Zwei weitere Turniere, die angeboten wurden, waren der 
5. 1817 Jugend Team Cup am Samstag, 30.07. (ein 
Tag nach dem Tenniscamp). Hier nahmen auch wieder 
viele 1817 Jugendliche am Turnier teil und sammelten 
erste Turniererfahrungen. Insgesamt freuten wir uns 
über 43 Anmeldungen, davon 14x 1817 Spieler! 

Am 18.09 wurde dann noch das 4. 1817 Sommer LK 
Tagesturnier angeboten – ein Turnier für Herren und 
Damen, an dem die Spieler/innen zwei Spiele an einem 
Tag haben – ein attraktives Format, da sich die 
Spieler/innen nur einen Tag freihalten müssen (und nicht 
das gesamte Wochenende) und sie definitiv – egal ob 
sie gewinnen oder verlieren – zwei Mal zum Einsatz 
kommen. Die hohe Anzahl an Teilnehmern (42x) 
bestätigt die Attraktivität!

Für das Jahr 2023 sind bisher folgende Turnier 
vorgesehen:
9. 1817 Open 
– Donnerstag, 17.08 
– Sonntag, 20.08.2023 

(inklusive Doppeltagesturnier am 20.08)

6. 1817 Sparda Bank Jugend Team Cup 
– Termin noch offen

5. 1817 Sommer LK Tagesturnier 
– Termin noch offen

Was ist sonst noch passiert? – Darius Gutte

Wie immer war unsere Anlage von Anfang Mai bis 
Anfang Oktober stark ausgelastet. Besonders in den 
Abendstunden ist durch das organisierte Jugendtraining 
mit über 120 Kindern/Jugendlichen in mehr als 30 
Trainingsstunden und das Mannschaftstraining, an dem 
ca. 50 aktive Mannschaftsspieler teilnehmen, welches 

von unserem B-Trainer Pascal Schmitt organisiert wird, 
kaum ein Platz frei. Durch das Online-Buchungssystem, 
welches im ersten Pandemiejahr 2020 eingeführt wurde, 
können die Mitglieder und Gäste nun immer von zu 
Hause sehen, wann welche Plätze frei sind und 
ersparen sich lange Wartezeiten auf der Anlage. 

---

In diesem Jahr haben wir auch seit langem wieder eine 
Zahl geknackt, die vor wenigen Jahren undenkbar 
gewesen ist: Mit Abschluss des Jahres 2022 zählt die 
Tennisabteilung insgesamt 301 Mitglieder! Seit einigen 
Jahren (besonders seit der Pandemie) ist unsere 
Abteilung erfreulicherweise wieder am Wachsen – 
dieses Jahr war es dann soweit, die 300 wurde 
geknackt! Ein toller Erfolg für unsere Abteilung, aber 
auch für den gesamten Verein! 

---

Wie in den letzten drei Jahren wurden auch in den 
letzten Trainingswochen im Jahr 2022 wieder die 
Jugend-Vereinsmeisterschaften durchgeführt. Insgesamt 
nahmen knapp 55 Kinder in neun Konkurrenzen an den 
Meisterschaften teil. Wir gratulieren allen Siegerinnen 
und Siegern:

Gemischt U9: 
1. Mats Sparwasser 
2. Fabian Staudt 
3. Tilda Vollmer

Gemischt U10: 
1. Otto Pietsch 
2. Cornelius Popp 
3. Nicolas Klein 

Jungen U12: 
1. Noah Spohn 
2. Jonathan Grasser 
3. Laurenz Roßkopf

Mädchen U12: 
1. Frieda Vaterrodt 
2. Isabel Reichart 
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3. Maria Schmitz 
Jungen U14: 

1. Noah Thömmes 
2. Carl-Moritz Hallen-Bejar 
3. Mattes Vollmer 

Jungen U16: 
1. David Senger / Tobias Maurer 
2. Jonas Sablotny 

Mädchen U16: 
1. Sophia Klinge 
2. Greta Steiner 
3. Marie Kleis 

Jungen U18: 
1. Nino Filtzinger 
2. Christoph Heinrich
3. Johannes Eisemann 

Mädchen U20:  
1. Paula Brambach 
2. Klara Könitz 

---
Des Weiteren konnten wir kurz vor den 
Sommerferien wieder ein Schnuppertraining für alle 
Kinder im Grundschulalter durchführen. Auch hier konnte 
man sehen, dass der Tennissport weiterhin einen Boom 
erlebt! Insgesamt nahmen 36 Kinder an unserem 
dreiwöchigem Schnupperkurs teil, von denen dann ca. 
20 im September und Oktober einen fünfwöchigem 
Folgekurs belegten, von denen wiederum ca. 10 
Personen nun auch in unserem Wintertraining 
regelmäßig teilnehmen. Diese positive Nachricht zum 
Abschluss der Sommersaison stimmt uns (neben der 
Info über die Mitgliederzahl) zuversichtlich, dass für 
ausreichend Nachwuchs in unserer Tennisabteilung 
gesorgt sein wird.

Natürlich benötigen wir für diese große Anzahl an 
Kindern und Jugendlichen auch Personen, die diesen 
die Tennissportart beibringen. Wir sind sehr froh, dass 
wir seit 2021 fünf neue C-Trainer/innen dazugewinnen 
konnten, die allesamt in diesem Jahr auch 
Jugendtraining gegeben und sich ehrenamtlich bei der 
Mannschaftsbetreuung der Jugend engagiert haben. Wir 
danken für Euren wertvollen Einsatz und hoffen auf viele 
weitere Jahre mit Euch! 

Sasionabschlussfeier Aktive
---

Im September fand zudem auch wieder eine 
Hauptversammlung der Tennisabteilung statt, in der ein 
neuer Vorstand gewählt wurde. Herzlichen Dank an 
Felix und Johannes Melchior für euren langjährigen 
Einsatz für den Verein, besonders in der Jugendarbeit! 
Beide sind 2022 berufs- bzw. studiumsbedingt aus dem 
Vorstand ausgeschieden. Wir freuen uns, dass wir auch 
in den kommenden zwei Jahren mit Tim Christoffer, Timo 
Siegemund, Volker Wiegand und Darius Gutte vier 
Personen im Vorstand haben, die dort bereits seit sehr 
langer Zeit tätig sind. Hinzu kommt als neue 
Jugendwartin Paula Brambach und als Schriftführerin 
Annabella Greiff, zudem werden Brenda Schulz und 
Franziska Clement im Bereich Veranstaltungen Timo 
Siegemund unterstützen. Allen herzlichen Dank für Euer 
Engagement, ohne das die Tennisabteilung so nicht 
funktionieren könnte! 

Tennis

66



Tennis

67



Wintertraining und Ausblick 2023 – Darius Gutte

Derzeit befinden wir uns mitten im Wintertraining, 
welches abermals für die Kinder und Jugendliche in den 
Tennishallen Bodenheim und Nieder-Olm stattfindet. 
Trainiert wird in 20 Trainingswochen von Anfang 
November bis Ende März. Insgesamt haben wir in 
beiden Hallen 17 Stunden gebucht, doch das reicht bei 
Weitem nicht, um den Bedarf zu decken. Da die 
Hallensituation in Mainz und Umgebung leider weiterhin 
miserabel ist, müssen wir in diesem Winter mit vielen 
Wechselplänen arbeiten, einige Kinder und Jugendliche 
können also nur alle 2 Wochen trainieren. Das ist 
natürlich besser als gar kein Training, aber dennoch 
nicht zufriedenstellend. Wir freuen uns jedoch über die 
hohe Nachfrage an unserem Training – insgesamt 
nehmen ca. 80 Kinder/Jugendliche an unserem 
Wintertraining teil! 

Die Aktiven trainieren wie immer in der Traglufthalle des 
TSC Mainz. Insgesamt trainieren 16 Herren und 15 
Damen wöchentlich (mit Wechselplänen). 

Die Saisoneröffnung ist dann wie immer für 
Mitte/Ende April geplant, das Jugendtraining 
wird Ende April starten. Das erste 
Medenrunden-Wochende ist am 05./06./07. 
Mai. Für das Jahr 2023 sind insgesamt 17 
Mannschaften für die Medenrunde gemeldet:

• Herren I / Herren II / Herren III / Damen I 
/     Damen II 

• Herren 30 / Damen 30 / Damen 40 
• Jungen U18 I / Jungen U18 II / Jungen 

U15 I / Jungen U15 II / Mädchen U15 / 
Jungen U12 / Gemischt U12 / Gemischt 
U10 / Mainzelmännchen U9

Die Gruppeneinteilung und die Spieltermine 
erfolgen im Frühjahr 2023.

Neben der Medenrunde freuen wir uns schon 
jetzt auch auf die vielen anderen 
Veranstaltungen (Tenniscamp, LK-Turniere, 
Clubmeisterschaften, Beach-Day usw.), die im 

Sommer auf unserer Anlage stattfinden sollen.
Aktuelles auf unserer Homepage
Auf den vorigen Seiten konnten wir Euch einen guten 
Überblick über das vergangene Tennisjahr zeigen. 
Aktuelle Infos, Bilder und Berichte zu vergangenen 
Events, eine Terminübersicht für 2023, Infos zum 
Training und den Trainern und vieles mehr lassen sich 
auf unserer Homepage finden, die stetig aktualisiert 
wird: https://tennis.mtvvon1817.de/
Diejenigen, die auf Social-Media aktiv sind, können uns 
auch gerne auf Facebook und Instagram folgen: 
https://www.facebook.com/1817tennis/ - 
https://www.instagram.com/1817_tennis/

Wir freuen uns auf Euren Besuch auf unserer 
Tennisanlage!

Der Vorstand 1817 Tennis 

(Tim Christoffer, Volker Wiegand, Darius Gutte, Paula 
Brambach, Annabella Greiff, Timo Siegemund)
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• Skisport

• Tennis

• Outdoor

• Running

• Sportmode 

• Teamsport

Das Sportfachgeschäft 

in Mainz-Ebersheim

www.skiundsportprofis.de

/skiundsportprofis

mit eigenen Parkplätzen

Unser Service für Sie:

• Skiservice in eigener Werkstatt

• Individuelle Skischuhanpassung 

• Skiverleih

• Besaitungsservice

• Testschläger

• Wanderschuh Anpassung

• Kompetente Beratung 
durch Fachpersonal



Volleyball - Halle

Erneut stand die Hallen Saison 2021/22 im Zeichen von 
Corona. Dieses mal mit veränderten 
Rahmenbedingungen die es erlaubten auch wieder eine 
BFS-Runde zuspielen.

Ambitioniert durch die vorangegangene Beachsaison 
wurden erstmalig 2 Teams gestellt.
Wie bisher das Mixed-Team und neu zusätzlich ein 
reines Herrenteam.

Für das Mixed-Team galt es als amtierender Meister - 
Meister 2019 - den Titel zu verteidigen. Die Vorsaison 
2019/2020 konnte nicht zu Ende gespielt werden. 
Entsprechend gab es keinen neuen Meister. Auf Grund 
einiger Veränderungen war nicht davon auszugehen, 
dass der Erfolg von 2019 sich wiederholen lässt. Doch 
tatsächlich gelang dies wieder in einem reduzierten 
Teilnehmerfeld. 
Meister 2021 VVRh BFS A-Klasse : MTV1817

Die neu zusammengefundene Herrentruppe war zuerst 
stark damit beschäftigt eine Spielstruktur zu finden. Das 
Einspielen fand praktisch auch an den Spieltagen statt. 
Aber motiviert und mit einem Lächeln im Gesicht konnte 
in dem ebenfalls reduzierten Teilnehmerfeld bei 3 Spielen 
auch ein Sieg eingefahren werden.

Beachvolleyball

Auch der Sommer 2022 stand wieder völlig im blaugelb-
weißen Zeichen des Beachvolleyballs. Nachdem die 
Hallenvolleyballer des MTV erfolgreich die Wintersaison 
abgeschlossen hatten, wurden schon bald im April die 
Schuhe an den Nagel gehangen.
Doch zunächst hieß es, die für den Sand erforderliche 

Kondition wieder aufzubauen! So fand sich ein 
besonders motivierter Trupp MTVler im Flieger in die 
Türkei wieder, um an einem gemeinsamen 
Beachvolleyball-Trainingscamp mit Spielern und 
Spielerinnen aus ganz Deutschland teilzunehmen. 
Zusammen mit dem aktuellen Nachwuchs-Bundestrainer 
Paul Becker wurde an so mancher Angriffstechnik gefeilt 
und der eine oder andere taktische Spielzug 
ausgeklügelt

Teilnahme am Beach-Camp in Side/Türkei

Zurück in Deutschland stand auch schon das erste 
Turnier auf dem Gelände des MTV vor der Tür. 
Insgesamt konnten im Zeitraum Mai bis September ein 
Turnier im Monat für Gäste und eigene Spieler 
veranstaltet werden. Die Turnierserie ist bereits im dritten 
Jahr etabliert und war an nahezu allen 
Veranstaltungstagen komplett ausgebucht. So konnten 
wir in der Saison 2022 mehr als 100 Turnierteilnehmer 
begrüßen und nach einem jeden Turnier mit dem einen 
oder der anderen in gemütlicher Runde anstoßen.
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Sobald das Thermometer konsequent in den 
zweistelligen Bereich klettert, freuen wir uns auf die 
Eröffnung unserer Beachsaison. Geplant sind unter 
anderem die Fortsetzung der Turnierserie, aber auch ein 
Training für Vereinsmitglieder, das mit Unterstützung 
einer Profi-Spielerin aus der 2. Bundesliga umgesetzt 
wird. 

Wir würden uns auch sehr freuen, den einen oder die 
andere MTVler*in aus anderen Abteilungen auf ein 
Kaltgetränk an der Beachanlage begrüßen zu dürfen. 
Sprecht uns gern an, wir freuen uns auf euren Besuch!

Andreas Bertge

Allgemeines - Trainings-/Spieltermine

Hallen Saison (in der Regel Oktober bis März):
• Mittwoch ab 19:00 (Trainingsbeginn 19:15)  

Sporthalle Gutenberg-Gymnasium (Blaue Halle)
• Donnerstag ab 20:00 (freies Spiel)          

Sporthalle Ludwig-Schwamb-Schule

Dieser Termin dient auch zum Reinschnuppern.
Beachsaison
• Beachplätze April bis September* (nach 

Vereinbarung)

* mit den richtigen Beachsocken wird auf einem Feld 
auch das ganze Jahr durch gezockt.
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